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entrega de casas do  
‘Morar Melhor’ 

As primeiras resi-
dências contempla-
das pelo Programa 
‘Morar Melhor’, da 
Prefeitura de Ma-
naus, no bairro Co-
lônia Antônio Aleixo, 
Zona Leste da capi-
tal, serão entregues 
ainda nesta semana. 
O anúncio foi feito 
pelo prefeito David 
Almeida, durante 
vistoria técnica na 
área, na tarde desta 
segunda-feira (18).
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Mais de 5 mil 
pessoas assistem 
‘Quebra-Nozes’ 
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A maioria dos estu-
dantes, professo-
res e gestores de 
escolas que co-

meçaram a implementar 
o Novo Ensino Médio dis-
se estar insatisfeita com 
o novo modelo. Os jovens 
também reclamam que o 
que é ofertado pelas redes 
de ensino não tem corres-
pondido ao que é deman-
dado. Os resultados fazem 
parte de pesquisa que está 
sendo realizada pela Orga-
nização das Nações Unidas 
para a Educação, a Ciência 
e a Cultura (Unesco).

A pesquisa entrevistou 
2,4 mil professores, ges-
tores e estudantes que 
atuaram ou estudaram 
em escolas públicas esta-
duais que implementaram 
o Novo Ensino Médio na 
1ª série no ano de 2022. 
As entrevistas foram feitas 
de forma presencial ou por 
telefone, entre 23 de junho 
e 6 de outubro de 2023.

Os dados divulgados são 
apenas uma parte da pes-
quisa cujo relatório final 
deverá ser concluído em 
janeiro de 2024.

Os resultados mostram 
que 56% dos estudantes, 
76% dos docentes e 66% 

dos gestores estão insa-
tisfeitos com as mudanças 
promovidas pelo Novo En-
sino Médio. Na outra ponta, 
40% dos estudantes, 17% 
dos docentes e 26% dos 
gestores disseram estar 
satisfeitos. Os demais esta-
vam ausentes, não sabem 
ou não responderam.

O novo modelo, aprovado 
em 2017, começou a ser 
implementado em 2022 e 

causou uma série de polê-
micas. Após uma consulta 
pública, o modelo está sen-
do novamente discutido no 
Congresso Nacional e po-
derá ser votado pela Câ-
mara dos Deputados esta 
semana.

Pelo Novo Ensino Médio, 
parte das aulas passa a 
ser comum a todos os es-
tudantes do país, direcio-
nada pela Base Nacional 

Comum Curricular (BNCC). 
Na outra parte da formação, 
os próprios alunos pode-
rão escolher um itinerário 
para aprofundar o aprendi-
zado. Entre as opções, está 
em dar ênfase às áreas de 
linguagens, matemática, 
ciências da natureza, ciên-
cias humanas ou ao ensino 
técnico. A oferta de itine-
rários, no entanto, depende 
da capacidade das redes de 

ensino e das escolas.
A pesquisa mostra que 

86% dos estudantes elege-
ram a Formação Técnica e 
Profissional como uma das 
áreas de seu interesse, mas 
apenas 27% dos gestores 
informaram ofertar disci-
plinas ou cursos deste tipo 
em suas escolas. 

Para os gestores, o maior 
desafio para a implementa-
ção, apontado por 74% dos 

Dados divulgados são apenas uma parte da pesquisa cujo relatório final deverá ser concluído em janeiro de 2024

Novo Ensino Médio não agrada 
estudantes, professores e gestores

entrevistados, é a formação 
continuada para docentes 
e gestores. Dois a cada três 
gestores (67%) apontaram 
também como desafio a 
adequação da infraestru-
tura. A mesma porcenta-
gem considera um desafio 
a obtenção de apoio técnico 
e aquisição e elaboração de 
material didático.

Os professores também 
consideram a formação que 
receberam inadequada. Para 
59% deles, a formação para 
implementar a BNCC foi ina-
dequada e para 64% a for-
mação para implementar os 
itinerários formativos deixou 
a desejar.

Segundo a coordenado-
ra do setor de Educação da 
Unesco no Brasil, Rebeca 
Otero, a pesquisa foi feita 
para subsidiar as tomadas 
de decisão do Ministério da 
Educação (MEC) e os estados. 

“Eu acho que essa pes-
quisa traz justamente isso, 
subsídios para melhorar. 
Não é porque implemen-
tou e se gastou muitos re-
cursos para implementar 
dessa forma que não se 
pode mudar. Tem que ir 
avaliando e ir melhorando”, 
defende.

Rebeca Otero ressal-
ta que é preciso levar em 
consideração esse des-
compasso entre o que está 
sendo possível ofertar e o 
que está sendo demanda-
do para que sejam cria-
das condições para melhor 
atender tanto estudantes 
quanto os professores e 
gestores.

Dados são de 
pesquisa realizada 
pela Nações Unidas 
para a Educação, a 
Ciência e a Cultura 
(Unesco)

‘Sem explicação’, diz Lula ao criticar preço de passagens
O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) criticou, nesta se-
gunda-feira (18), o preço das 
passagens aéreas e da con-
ta de energia elétrica no país. 
Segundo o chefe do Planalto, 
o governo federal terá de se 
debruçar sobre os dois temas, 
porque não há explicação para 
os valores que pesam no bolso 
da população. 

“O governador [do AP, Clécio 
Luís] estava me contando que, 
de vez em quando, uma passa-

gem de avião daqui pra Brasília 
chega a custar 10 mil reais. Não 
tem explicação, não tem expli-
cação o preço das passagens 
de avião nesse país”, defendeu 
o petista.

Lula participa da entrega de 
mil unidades do Minha Casa, 
Minha Vida em Macapá, capi-
tal do Amapá, nesta tarde. O 
evento ocorre nos residenciais 
Miracema III e IV, construídos 
por iniciativa do governo fe-
deral, com a presença de mi-

nistros e senadores do estado. 
Segundo o Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), o preço da passagem 
subiu 19,12% em novembro des-
te ano, e foi responsável por 
0,14 ponto percentual do índice 
cheio da inflação do mês. Foi o 
terceiro mês consecutivo em 
que o indicador teve alta de 
dois dígitos. Em setembro, as 
passagens avançaram 13,47% e, 
em outubro, 23,7%.

No acumulado de 2023, até 

novembro, o preço da passagem 
aérea já avançou 35,24% No ano 
passado, a alta foi de 23,53%.  

Durante o evento, Lula defen-
deu que o preço das passagens 
e da conta de energia elétrica 
nos estados são “coisas que o 
governo vai ter que se debru-
çar, o Senado vai ter que se 
debruçar, para encontrar uma 
solução”.

Nesta segunda-feira, o gover-
no federal anunciou a primeira 
etapa do Plano de Universaliza-

ção do Transporte Aéreo, cujo 
objetivo é reduzir o preço das 
passagens aéreas no país, ca-
pitaneado pelo Ministério dos 
Portos e Aeroportos.

A proposta, elaborada em 
parceria entre o governo fe-
deral e as companhias do seg-
mento, prevê a oferta de uma 
cota de viagens com valores 
mais acessíveis, focada em ga-
rantir que todas as camadas 
da população tenham acesso  
ao turismo.

COMPANHIAS AÉREAS



´Prefeito empreendedor´
O prefeito de Manaus, Da-

vid Almeida, está concorrendo 
ao “Prêmio Prefeito Empreen-
dedor”. A iniciativa do Sebrae, 
que acontece desde 2001, visa 
reconhecer a capacidade admi-
nistrativa de gestores públicos 
que tenham implantado proje-
tos com resultados de estímulo 
ao surgimento e ao desenvol-
vimento de pequenos negócios 
e à modernização da gestão 
pública. “Estamos melhorando 
o ambiente de negócio na nossa 
cidade e, concorrendo ao prê-
mio Prefeito Empreendedor. 
Quero parabenizar os servido-
res da Prefeitura de Manaus, 
principalmente da Semef”, afir-
mou Almeida.

Multidão recebe Adail
O ex-prefeito de Coari, Adail 

Pinheiro, retornou ao município 
neste sábado (16) sob forte chu-
va e uma multidão o aguardava 
após este desembarcar de um 
jato particular no aeroporto da 
cidade. No entanto, segundo 
fontes do município, a quan-
tidade de apoiadores não foi a 
esperada pelos organizadores.

Acompanhado dos filhos, o 
deputado federal Adail Filho 
e a deputada estadual Maya-
ra Pinheiro, sob o pretexto de 
comemorar o aniversário, que 
foi no dia 9 de dezembro, Adail 
foi recebido pelo atual prefeito 
Keitton Pinheiro e funcionários 
públicos.

Na mira do TRE-AM
O Tribunal Regional Eleitoral 

do Amazonas (TRE-AM) reali-
zou ontem (18) sua última ses-
são de 2023 e na pauta estão 
alguns processos polêmicos, 
envolvendo figuras políticas co-
nhecidas do estado e da capital.

A pauta possui 16 proces-
sos, entre eles, um embargo 
de declaração do Ministério 
Público Eleitoral (MPE) contra 
o deputado federal Adail Filho 
(Republicanos) e o deputado 
estadual Thiago Abrahim (União 
Brasil) por propaganda eleito-
ral antecipada nas eleições de 
2022. Outro processo é o do ex-
-vereador Isaac Tayah contra o 
atual vereador Antonio Peixoto 
(AGIR).

Sinésio critica gestão do ae-
roporto

O deputado estadual Siné-
sio Campos (PT-AM) publicou 
um vídeo em uma rede social 
onde ele critica a gestão priva-
da do aeroporto internacional 
Eduardo Gomes em Manaus. 
Segundo Sinésio, viagens fo-
ram canceladas na madrugada 
desta segunda (18) e a Vinci 
Airports, responsável pela ad-
ministração do aeroporto não 
deu nenhuma satisfação aos 
passageiros que aguardavam 
uma resposta ao cancelamen-

to. Sinésio destacou ainda que 
a pista do aeroporto está em 
reforma, e que a situação piora 
ainda com isso. 

Decisões suspensas
Dois presidentes do Tribunal 

de Justiça do Amazonas (TJAM) 
atenderam 66% dos pedidos 
para suspender decisões judi-
ciais contra o estado e municí-
pios amazonenses no período 
de julho de 2020 a dezembro de 
2022, conforme levantamento 
divulgado pelo Justa, organiza-
ção social que atua no campo 
da economia política da justiça. 

As suspensões ocorreram 
através de um mecanismo pou-
co conhecido, a suspensão de 
segurança, que dá aos presi-
dentes dos tribunais de justiça 
brasileiros o poder de sustar 
decisões judiciais.

Amazonino ganha estátua
O ex-governador Amazonino 

Mendes, que morreu no dia 12 
de fevereiro deste ano, aos 83 
anos, ganhou uma estátua de 
bronze em praça pública.

A obra foi inaugurada na noite 
deste sábado (17), na cidade de 
Eirunepé, lugar onde político 
nasceu. Toda a estrutura en-
tregue vai se chamar Largo Go-
vernador Amazonino Mendes.

O evento contou com a pre-

sença de dois filhos de Amazo-
nino Mendes, Cristina e Arman-
do Mendes. Este, desde 2022, 
começou a demonstrar interes-
se em disputar cargo eleitoral.

Prefeito participa da mara-
tona

O prefeito de Manaus, David 
Almeida, participou da Mara-
tona Internacional de Manaus 
2023, realizada neste domingo 
(17) no complexo turístico Ponta 
Negra. O chefe do Executivo 
municipal garantiu o sucesso 
da corrida e destacou que um 
evento desse porte consolida 
Manaus como cidade na rota 
de eventos esportivos do país. 
“Manaus entra para o centro in-
ternacional de maratonas. Hoje, 
tivemos uma grande maratona, 
com uma organização profis-
sional e com a participação ma-
ciça do público”, disse o prefeito.

Diferencial da ZFM
Membro do Grupo de Traba-

lho que analisou o texto da Re-
forma Tributária na Câmara, o 
deputado federal Saullo Vianna 
(União-AM), afirmou que a mu-
dança feita no texto pelo relator 
da matéria, deputado Aguinal-
do Ribeiro (PP-PB) manteve o 
diferencial competitivo da Zona 
Franca de Manaus (ZFM), que 

protege a economia do Ama-
zonas e as premissas iniciais da 
reforma. “Toda a articulação da 
nossa bancada do Amazonas 
no Congresso, no sentido de 
mostrar que a ZFM é boa para 
o Brasil e para o planeta, foi 
decisiva para que obtivéssemos 
essa vitória”, diz Vianna.

Orçamento da União
Esta é a última semana de 

trabalho dos parlamentares em 
Brasília, em sessões do Con-
gresso Nacional, que reúnem 
Senado Federal e Câmara dos 
Deputados, conduzidas pelo 
presidente do Senado, Rodri-
go Pacheco (PSD-MG). O par-
lamentar deve convocar nova 
sessão do Congresso para quin-
ta (21) a fim de aprovar da Lei de 
Diretrizes Orçamentárias, a LDO 
(PLN 4/2023), que já passou na 
Comissão Mista Orçamentária, 
e a Lei Orçamentária Anual para 
2024, a LOA (PLN 29/2023), 
ainda em tramitação. 

Serviços podem encarecer
A reforma tributária poderá 

encarecer os serviços em geral. 
Sem cadeia produtiva longa, o 
setor se beneficiará menos de 
créditos tributários e será tribu-
tado com uma alíquota de IVA 
dual, estimada em 27,5%, mais 
alta que os atuais 9,25% do 

Programa de Integração Social 
(PIS) e da Contribuição para o 
Financiamento da Seguridade 
Social (Cofins) cobrado sobre 
empresas com lucro presu-
mido, situação que engloba a 
maioria das empresas presta-
doras de serviço. Alguns tipos 
de serviço, no entanto, terão 
alíquota diminuída em 60%. 

Marcado por catástrofes
De acordo com o levanta-

mento do Datafolha, 94% dos 
brasileiros afirmaram já ter pas-
sado por uma situação climática 
extrema. O ano de 2023 foi 
repleto de desastres causados 
por fenômenos do clima em 
todo o país. O nível do Rio Acre, 
que corta a capital Rio Branco, 
foi o maior dos últimos oito 
anos, e causou inundações, a 
seca no Amazonas isolou co-
munidades, causou a morte 
de peixes e botos, e trouxe 
problemas de abastecimento, 
no Pantanal as queimadas se 
agravaram e no Rio Grande 
do Sul as chuvas torrenciais  
causaram enchentes. 

PSTU desiste do interior 
Sem fundo partidário e tem-

po de propaganda eleitoral no 
rádio e na televisão, o Partido 
Socialista dos Trabalhadores 
Unificado (PSTU) não vai dis-

putar as eleições municipais no 
interior do Amazonas em 2024.

O motivo, segundo o pre-
sidente estadual do partido, 
Gilberto Vasconcelos, é a falta 
de diretórios ativos no interior, 
além da carência de recursos 
financeiros.

O PSTU ainda está discutindo 
se vai lançar candidatura para 
prefeito de Manaus. A confir-
mação deve sair apenas no fim 
de fevereiro. Com 384 filiados 
no estado, o PSTU vem dispu-
tando eleições para prefeito de 
Manaus desde 1996.

Licitação suspeita
A Câmara Municipal de Ma-

naus aprovou o Pregão Pre-
sencial nº 019/2023 em favor 
da empresa Engetask Comér-
cio e Serviços de Materiais de 
Construção LTDA, cujo CNPJ 
é 08.233.811/0001-44, conce-
dendo um montante de R$ 70 
mil por mês e de R$ 840 mil 
anualmente serviços de manu-
tenção preventiva, corretiva e 
higienização de condicionado-
res de ar Split, e de refrigeração 
em geral na Casa Legislativa. O 
que chama a atenção é que o ge-
rente de manutenção predial da 
CMM, Carlos André Silva, é so-
brinho de Antônio Célio Feitoza 
Pedrosa e Onisia Alves Carioca 
Pedrosa, sócios da empresa.

Medalha no Judiciário.
O Tribunal de Justiça do Ama-

zonas (TJAM) realiza hoje (19), 
às 11h, no prédio anexo à Sede 
do TJAM, no Aleixo – a Sessão 
Solene de Outorga da “Medalha 
da Ordem do Mérito Judiciário 
2023”. A cerimônia, que será 
conduzida pela presidente da 
Corte, desembargadora Nélia 
Caminha Jorge, homenageará 
51 personalidades. A Ordem do 
Mérito Judiciário foi instituída 
pelo TJAM em 1982 e, como 
a mais elevada distinção ho-
norífica do Judiciário Estadual 
amazonense, tem por finalida-
de laurear chefes dos Poderes 
Executivo, Legislativo e Judi-
ciário da União e dos Estados, 
entre outros.

Transparência no consumo
O deputado estadual Thiago 

Abrahim (União Brasil) apre-
sentou o projeto de lei de nº 
931/2023, que obriga empresas 
de internet móvel e banda larga, 
na modalidade pós-paga, for-
necerem gráficos com o registro 
médio diário de velocidade de 
recebimento e envio de dados. 
Essa medida busca promo-
ver transparência, informação 
e aprimorar a qualidade dos 
serviços oferecidos aos consu-
midores. “É importante assegu-
rarmos o direito do consumidor. 
Hoje, ainda pagamos muito caro 
por uma internet ruim e isso 
precisa ser corrigido”, explicou 
Abrahim.

Orçamento da União traz promessas de 22 obras para o AM
A Lei Orçamentária Anual (PLN 29/2023) a ser votada esta semana pelo Congresso Nacional traz promessas de 22 grandes 

obras para o Amazonas. 
Nessa lei, o governo Lula destina verba para a construção do Porto da Manaus Moderna. Isso já para o ano que vem. A Ma-

naus Moderna é um destino que atrai turistas, sobretudo, os que desembarcam pelo porto dos ingleses. 
Além da Manaus Moderna, o Orçamento Geral da União 2024 vem com promessas de obras na BR-174 e na BR-319. Nesse 

caso, a grande questão continua sendo a BR-319, que ainda não possui licença do Ibama para serviços no chamado trecho do 
meio. O orçamento ainda contempla o Amazonas com 15 portos e 4 aeroportos no interior do Estado. 

No último dia 14, quando marcou as últimas pautas de votação do ano, o presidente do Congresso, Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG), previu votar o orçamento nesta quarta (20) ou na quinta (21).

Ao projeto de lei federal aprovado na Comissão de Direitos Humanos do 
Senad, que institui rampas para acesso de cadeirantes a calçadas, que terão 
que ser na largura das faixas de pedestres. O tamanho consta em no PL 
2.552/2023 proposto pela senadora Ivete da Silveira (MDB-SC) e tem parecer 
favorável da relatora Mara Gabrilli (PSD-SP). A proposta será analisada na 
Comissão de Constituição e Justiça. O texto altera a Lei de Acessibilidade (Lei 
10.098, de 2000) e a intenção é padronizar as rampas de acesso a calçadas. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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Às dificuldades que as 17 milhões de pessoas diagnosticadas com diabetes 
no Brasil enfrentam no acesso ao tratamento. Os portadores cobram uma 
assistência mais atualizada do Sistema Único de Saúde (SUS), bem como 
maior abrangência dos planos de saúde na oferta de tecnologias. Segundo 
o Atlas de Diabetes, mais de 580 mil brasileiros possuem o tipo 1 da doença, 
condição considerada mais grave. Entre as complicações da doença estão o 
comprometimento renal, doenças cardíacas, cegueira e chance de amputações.
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O Largo Amazonino Mendes
Editorial

A pequena Eirunepé, com pouco mais de 35 mil habitantes, 
ofereceu ao Amazonas grandes nomes da política local, alguns 
com destaque nacional. O ex-Prefeito e Presidente da Fede-
ração Amazonense de Futebol, Dissica Tomaz, o Deputado 
Federal Pauderney Avelino e o Senador Plínio Valério, que, 
recentemente, foi destaque em todo o Brasil por ser uma 
pedra no sapato da ministra Marina Silva com sua caixa-preta 
da CPI das ONGs, são alguns dos políticos eirunepeenses de 
destaque. O maior deles, sem dúvida, e um dos maiores do 
Amazonas, é o governador Amazonino Mendes, falecido em 
fevereiro deste ano. O “Negão” foi homenageado em sua terra 
natal com a inauguração do Largo Governador Amazonino 
Mendes, que tem como principal atração uma estátua em 
bronze de Amazonino em tamanho natural.

O criador da Universidade do Estado do Amazonas -UEA, 
idealizador e construtor do Bumbódromo de Parintins e do 
Hospital João Lúcio, entre outras obras, nasceu na Zona Ru-
ral de Eirunepé, no seringal Santa Marta. Afilhado político do 
lendário Gilberto Mestrinho, outro nome imortal da política 
amazonense, Amazonino foi Governador do Amazonas por 
quatro vezes, Prefeito de Manaus por três vezes e Senador 
da República.

Aos 79 anos, em 2018, Amazonino disputou a eleição para 
Governador do Estado e levou o atual Governador, Wilson 
Lima, para o segundo turno. Em 2020, Amazonino venceu o 
primeiro turno nas eleições para Prefeito de Manaus e deu 
muito trabalho ao atual Prefeito, David Almeida, para vencê-lo, 
por 51,27% a 48,73%, apenas 2,57% de diferença, isso com 81 
anos de idade. Mesmo em idade avançada, fisicamente debi-
litado e sofrendo muito preconceito pela idade, Amazonino foi 
um duro adversário para os dois principais nomes da política 
amazonense dos dias de hoje.

Por tudo o que fez pelo Amazonas, mesmo aqueles que não 
gostavam ou aprovavam a postura e os métodos de Amazonino 
reconhecem sua grandeza e a justiça da homenagem. Ama-
zonino viverá por muito tem na memória dos amazonenses.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Comunismo e democracia são como água e óleo”

Deputados gastam mais de R$6 milhões viajando a 
lugares caros no exterior

Rei do aeroporto
Ninguém viajou tanto como Da-

nilo Forte (União-CE), relator da 
Lei de Diretrizes Orçamentárias. 
Foram impressionantes 11 viagens.

ONG convida, você paga
Há casos como o de Duda Sa-

labert (PDT-MG): uma das três 
viagens foi a convite de uma ONG, 
mas foi o pagador de impostos 
que bancou.

Mata Atlântica em NY
A SOS Mata Atlântica convidou 

Duda para evento em... Nova York! 
E lá se foram R$9,6 mil em passa-
gens e outros R$10,4 mil em diárias.

Viagem familiar
Eduardo da Fonte (PP-PE) e Lula 

da Fonte (PP-PE), pai e filho, cur-
tem juntos as viagens internacio-
nais. Foram para Pequim, Xangai 
e Lisboa.

Bolsonaro ainda dá banho em 
Lula nas redes sociais

A crescente frustração em tor-
no do desempenho do presidente 
Lula (PT) nas redes sociais fez o 
Palácio do Planalto reforçar a atu-
ação da comunicação na internet, 
para tentar combater o “banho” 
que o petista leva, especialmente 
quando tenta reproduzir o modelo 
do ex-presidente Jair Bolsonaro 
com “lives” no Youtube. O petista 
acumula pouco mais de 29 milhões 
de seguidores nas quatro princi-
pais redes sociais (Instagram, X, 
Facebook e YouTube); Bolsonaro 
tem mais que o dobro, 60 milhões.

Tem mais
As contas apuradas são apenas 

as redes pessoais de cada figura 
e não incluem, partidos ou gru-
pos no Whatsapp e Telegram, por 
exemplo.

Um exemplo
O último vídeo publicado por Lula 

no seu canal oficial do Youtube 
obteve 2,2 mil visualizações em 8 
horas. O de Bolsonaro, 36 mil em 
5 horas.

Outro
No ‘X’, postagem de Lula obteve 

mil likes em quatro horas nesta 
sexta (15). No mesmo período, no 
mesmo dia, Bolsonaro obteve 6 mil.

Pelo menos isso
Apesar de reduzir tensões, o en-

contro entre o ditador venezuelano 
Nicolás Maduro e o presidente da 
Guiana, Irfaan Ali, não produziu 
anúncio de qualquer outra medida 
concreta. Conflito armado, agora 
não.

Mundo capota
Há 4 anos, a Câmara dos EUA 

aprovava o primeiro impeachment 
contra o ex-presidente e agora 
principal candidato para 2024, Do-
nald Trump. Mas lá, o impeachment 
só na Câmara não produz efeitos.

Lateral de ascendência
O presidente da Guiana, Irfaan 

Ali, se reuniu ao menos duas vezes 
com o presidente cubano Miguel 
Díaz Canel apenas neste mês de 
dezembro. Uma vez em Barbados e 
outra durante a COP28, em Dubai.

Altos e baixos
Após Lula comemorar ter “con-

seguido colocar na Suprema Corte 
desse País um ministro comunista”, 
o senador Carlos Portinho (PL-
-RJ) lamentou: “Sim. A democracia 
agoniza e o comunismo avança no 
Brasil”.

Só um dia depois
Para Rogério Marinho (PL-RN), 

a fala de Lula, que comemorou 
“ministro comunista” no STF, des-
monta o discurso que Flávio Dino 
usou para ser aprovado no Sena-
do. “Faltou combinar com o chefe. 
Padrão PT”.

Mudança de trajeto
As lideranças de Minoria, do PL 

e do Novo, mudaram de curso e 
desistiram da obstrução na votação 
da reforma tributária, no plenário 
da Câmara, na tarde de sexta (15). 
Virou orientação para “não”.

Deputada Bia Kicis (PL-DF) comentando declaração de Lula sobre ‘ministro comunista’

Eles sempre vão
O deputado Marcel van Hattem 

(Novo-RS) denunciou a baixíssi-
ma presença física de deputados 
federais na sessão que aprovou a 
reforma tributária no plenário da 
Câmara e apontou: estava “cheio 
de lobistas”.

Mudanças na Alego
A configuração da Assembleia 

Legislativa de Goiás vai mudar. O 
TSE decidiu cassar o mandato do 
deputado estadual Fred Rodrigues 
(DC), por atrasar a prestação de 
contas das eleições de 2020.

Pensando bem...
...o Brasil é o único lugar onde se 

faz reforma para piorar o original.

Poder sem Pudor
Livro de cabeceira
Durante a visita de Lula 1, con-

versavam em Camp David a em-
baixadora Maria Nazareth Farani 
de Azevedo, chefe de gabinete do 
chanceler Celso Amorim, e o secre-
tário de Imprensa da época, embai-
xador Ricardo Neiva Tavares, com o 
chefe de gabinete da Casa Branca, 
Joshua Bolten, quando George W. 
Bush chegou. E foi logo perguntan-
do, simpático: “Vocês estão sendo 
bem tratados?” Lelé, como Maria 
Nazareth é chamada pelos colegas, 
respondeu: “Sim, senhor presiden-
te. E descobrimos que estamos 
lendo o mesmo livro, ‘A Peace to 
End All Peaces’ (sobre a queda do 
império otomano).” Bush entrou 
na conversa nio melhor estilo de 
gente comum: “Eu também! Estou 
na página 86...”

Sob justificativa de “missão oficial”, deputados federais impuseram ao pagador de impostos fatura superior 
a R$6 milhões para bancar o bem-bom mundo afora por nossa conta. Poucos foram os destinos nacionais 
escolhidos. Suas excelências deram prioridade a lugares badalados (e caros) como Paris, Barcelona, Dubai, 
Lisboa e o destino favorito dos deputados: Nova York. Em 2023, foram 361 autorizações concedidas pela 
Câmara para que os parlamentares pudessem flanar por aí.O ‘jingle bells’ dos gateiros!

A melhor época do ano chegou!!! Suspiro por esse clima mági-
co, luzes brilhando, enfeites encantadores, árvores gigantes com 
presentes… Tudo na casa dos outros, porque na minha, com gatos, 
tem somente o presépio preso com 3M em cima do balcão da 
cozinha com um mini-sino feito pelo meu filho na escola.

As festas de fim de ano trazem alegria e celebração, e para nós, 
tutores de gatos, trazem também diversos os desafios. Os gatos, 
além de curiosos, são animais sensíveis a mudanças e alguns 
elementos das festividades podem representar riscos à saúde e 
segurança desses animais. 

Decorações festivas, como árvores de Natal, luzes brilhantes e 
enfeites, podem atrair a atenção dos gatos, tornando-se alvos de 
exploração. Certifique-se de que a árvore está bem fixada para 
evitar quedas acidentais, e considere a possibilidade de usar de-
corações menos tentadoras para os gatos, como uma árvore de 
EVA colada na parede. Evite enfeites pequenos que possam ser 
engolidos e causar problemas digestivos.

Os fios elétricos das luzes de Natal são particularmente atrativos 
para gatos que gostam de brincar e mastigar. Certifique-se de 
que todos os fios estejam protegidos e fora do alcance dos gatos 
para evitar choques elétricos ou lesões causadas por mordidas.

Plantas comuns durante as festas, como o tuia holandesa, a hera 
e a poinsétia, são conhecidas por serem irritantes ou tóxicas para 
os gatos. Mantenha essas plantas fora do alcance ou opte por 
alternativas seguras para garantir que seu gato não as mastigue 
acidentalmente.

Durante as festas, é comum a presença de visitantes, agitação 
e barulhos incomuns. Essas mudanças no ambiente podem es-
tressar alguns gatos, que são criaturas de hábitos. Crie um espaço 
tranquilo para o seu gato se retirar, com sua cama, brinquedos e 
comida, onde ele possa se sentir seguro e confortável.

E essas reuniões muitas vezes vêm acompanhadas de uma 
abundância de alimentos saborosos, mas nem todos são seguros 
para os gatos. Alimentos como uvas passas, chocolate, cebola 
e alho são tóxicos para eles. Certifique-se de que os alimentos 
festivos estejam armazenados em locais inacessíveis aos gatos e 
informe os convidados sobre a importância de não compartilhar 
alimentos inadequados.

A queima de fogos de artifício é uma tradição comum nas festas 
de fim de ano, e a parte mais crítica. O barulho intenso pode ser 
extremamente assustador para os gatos. Crie um ambiente seguro 
em casa, fechando janelas e portas para minimizar o som. Utilize 
música relax my cat e feromônios sintéticos difusores, que devem 
ser colocados nas tomadas do ambiente 05 dias antes das festas. 
Existem também medicamentos para serem utilizados nesse pe-
ríodo, que são capazes de diminuir o estresse sem sedar o gato. 

O uso de laços e fitas em presentes pode ser irresistível para os 
gatos, mas esses itens representam riscos de estrangulamento e 
ingestão. Ao embrulhar presentes, evite o uso de laços longos e 
fitas finas, optando por alternativas seguras.

É essencial manter a rotina de cuidados com a saúde do gato 
durante as festas. Certifique-se de que ele tenha água fresca, 
comida adequada.

As festas de fim de ano são momentos de alegria, mas é crucial 
estar ciente dos possíveis perigos que elas podem representar 
para os gatos. Com precauções simples e atenção aos detalhes, 
é possível garantir que nossos gatos desfrutem de um período 
festivo seguro e agradável. 

E se acharem necessário, agendem uma consulta na Unidade 
de Saúde Felina para prescrição da medicação que vai ajudar seu 
gato a ter um Natal mais feliz.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.
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Voz atuante em defesa 
do modelo Zona Franca de 
Manaus (ZFM), o presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), deputa-
do estadual Roberto Cidade 
(UB), ressaltou a atuação da 
bancada do Amazonas que 
conseguiu, com firmeza, di-
álogo e articulação, aprovar 
em 1º turno, junto aos demais 
parlamentares da Câmara 
Federal, a manutenção de 
incentivos que garantem a 
competitividade do principal 
modelo econômico do Norte 
do País.

“A manutenção da isenção 
do Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI) para os 
produtos fabricados na Zona 
Franca de Manaus, garanti-
dos no texto da Reforma Tri-
butária, é uma grande vitória 
para o Amazonas. Parabeni-
zo a nossa bancada federal 
em Brasília que, de forma 
contundente e na base do 
diálogo, conseguiu demons-
trar a importância desse mo-
delo econômico não apenas 

para nós, mas para o Brasil 
e o mundo. Foi uma vitória 
histórica e que só foi possí-
vel porque houve o esforço 
conjunto dos deputados e 
senadores para chegar a 
um consenso”, comemorou 
o deputado presidente.

Por 371 votos a favor, a 
Reforma Tributária apro-
vada nesta sexta-feira, 15, 
manteve o Imposto sobre 
Produtos Industrializados 
(IPI), que inicialmente seria 
extinto, até 2073 para pro-
dutos da ZFM. O relator do 
texto da reforma, deputado 
federal Aguinaldo Ribeiro 
(PP-PB), preservou regimes 
especiais de tributação para 
a indústria automotiva, reti-
rando a chamada cesta bá-
sica estendida e retomando 
o uso do Imposto sobre Pro-
dutos Industrializados (IPI), 
para sustentar o benefício 
fiscal à Zona Franca de Ma-
naus. A solução apresentada 
prevê que a partir de 2027 a 
maior parte das alíquotas de 
IPI serão zeradas.

se faz necessário, princi-
palmente em relação ao 
serviço nos municípios 
do nosso interior, onde 
a internet é muito ruim”, 
pontuou.

O deputado do União 
Brasil ressaltou a impor-
tância de uma internet 
de qualidade para o en-
sino à distância, que após 
a pandemia da Covid-19 é 
cada vez mais procurado 
e necessário, especial-
mente, em municípios 
sem ensino superior 
presencial.

“Atualmente, a educa-
ção vai além dos livros 
impressos. É possível as-
sistir aulas online, con-
sultar apostilas e livros 
digitais (e-books), tudo 
disponível na internet. 
No entanto, para apro-
veitar esses recursos, é 
fundamental ter uma 
conexão à internet con-
fiável e de qualidade”, 
concluiu.

Deputado solicita às empresas de internet o 
envio de faturas com gráficos de consumo

ALEAM

Roberto Cidade exalta 
bancada federal do AM

O deputado esta-
dual Thiago Abrahim 
(União Brasil) apre-
sentou o projeto de 
lei de nº 931/2023, 
que obriga empresas 
de internet móvel e 
banda larga, na mo-
dalidade pós-paga, 
fornecerem gráficos 
com o registro médio 
diário de velocida-
de de recebimento e 
envio de dados. Essa 
medida busca promo-
ver transparência, in-
formação e aprimorar 
a qualidade dos ser-
viços oferecidos aos 
consumidores.

“É importante as-
segurarmos o direito 
do consumidor. Hoje, 
ainda pagamos muito 
caro por uma inter-
net ruim e isso pre-
cisa ser corrigido. O 
gráfico com os dados 
da internet que che-
ga até o consumidor 

ZFM

DIVULGAÇÃO

Dados poderão ser enviados por via postal, e-mail ou outro meio acordado

Wilson Lima inaugura mais 
três ramais em Manacapuru
Governador entregou 
ramais Nova Esperança, 
Anjo Gabriel e Parú, 
que beneficiam 500 
famílias agricultoras e 
produtoras de ovos

DIVULGAÇÃO

O governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, 
entregou, ontem 
(18), mais três ramais 

que irão fortalecer o es-
coamento da produção ru-
ral de Manacapuru, Região 
Metropolitana de Manaus. 
Com essas obras e outras 
três em andamento, o Go-
verno do Amazonas conta-
biliza aproximadamente 30 
quilômetros de obras de 
pavimentação em ramais e 
estradas do município.

Acompanhado da pri-
meira-dama do Amazonas, 
Taina Lima, o governador 
entregou a pavimentação 
dos ramais Nova Esperan-
ça, Anjo Gabriel e Parú, no 
quilômetro 62 da rodovia 
estadual AM-070, zona ru-
ral do município que fica a 68 
quilômetros da capital. As 
vias beneficiam aproxima-
damente 500 famílias que 
vivem da agricultura familiar 
e da produção de ovos.

Demanda antiga dos mo-
radores, a obra foi anuncia-
da pelo governador no início 
de 2022, ocasião em que vi-
sitou os três ramais. Wilson 
Lima lembrou que o Nova 
Esperança não tinha siste-
ma de drenagem e estava 
com as vias deterioradas, 
dificultando o escoamento 
da produção, e que os ramais 
Anjo Gabriel e Parú nunca 
haviam sido asfaltados.

“Isso transcende a ques-
tão econômica, aí que é 

minha maior preocupação, 
é o desenvolvimento social 
e a dignidade que isso dá 
para o cidadão. É a digni-
dade que se dá para quem 
mora em uma comunidade 
como essa que há algum 
tempo estava desacredita-
da“, destacou Wilson Lima 
em discurso a moradores e 
líderes comunitários.

Também participaram da 
entrega junto ao gover-
nador os deputados esta-
duais Cristiano D’Angelo, 
Mário César Filho e Thiago 
Abrahim; o prefeito de Ma-
nacapuru, Beto D’Ângelo; e 
secretários e secretárias do 
Governo do Amazonas, como 
o de Infraestrutura (Seinfra), 
Carlos Henrique Lima; de 

Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc), Jus-
sara Pedrosa; e a secretária 
executiva do Fundo de Pro-
moção Social (FPS), Kathe-
len Braz.

Com investimentos de R$ 
19,2 milhões do Programa 
Asfalta Amazonas do Go-
verno do Estado para os 
três ramais, a Secretaria de 

Estado de Infraestrutura 
(Seinfra) realizou serviços de 
terraplanagem; drenagem; 
pavimentação com cinco 
centímetros de espessura; 
e sinalização. A obra gerou 
mais de 260 empregos di-
retos e indiretos.

Os ramais Anjo Gabriel e 
Parú estão localizados den-
tro do ramal Nova Esperan-

Obra foi anunciada pelo governador no início de 2022, ocasião em que visitou os três ramais

ça. Juntos, somam aproxi-
madamente 10 quilômetros 
de extensão, sendo 6,5 
quilômetros do ramal Nova 
Esperança, que dá acesso aos 
ramais Anjo Gabriel, com qua-
se 0,5 quilômetro, e Parú, com 
quase três quilômetros.

Em Manacapuru, outros dois 
ramais estão com obras em an-
damento: o do Acajatuba, no 
Km 68 da AM-070, com 8,3 
quilômetros de via; e o Ramal 
Terra Preta, no Km 58 da ro-
dovia, com 3,1 quilômetros de 
extensão; além da revitalização 
da AM-453, no Km 56 da AM-
070, com 7,9 quilômetros. Com 
isso, são 29,3 quilômetros de 
nova pavimentação de vias no 
município.

Desde 2019, o Governo do 
Amazonas já investiu R$ 662,2 
milhões em 51 obras de me-
lhorias em ramais e estradas 
em todo o estado, totalizando 
446,85 quilômetros entre obras 
em andamento e concluídas.

Benefícios
A pavimentação dos três 

ramais facilita principalmen-
te o escoamento da produ-
ção de aves e ovos, já que 
no ramal Nova Esperança há 
pelo menos quatro grandes 
granjas que abastecem o 
município. Facilita ainda o 
cultivo da produção rural de 
laranja, maracujá, melancia, 
macaxeira, mandioca e fari-
nha. O turismo e a segurança 
no tráfego de veículos tam-
bém estão garantidos.

Os ramais abrigam apro-
ximadamente 500 famí-
lias de comunidades como 
Anjo Gabriel, Bom Jardim, 
São Raimundo, Rei David, 
Nossa Senhora do Perpé-
tuo Socorro, Nossa Senho-
ra do Livramento, Fonte de 
Vida – Parú, entre outras.

é uma medida para que as 
empresas possam cumprir 
os planos acordados”, ex-
plicou Abrahim.

De acordo com a maté-
ria, o envio com os dados 
poderá ser realizado por 
via postal, e-mail forne-
cido pelo consumidor ou 
qualquer outro meio acor-

dado com a empresa.
“Este projeto de lei tam-

bém objetiva a harmonia 
entre as empresas presta-
doras do serviço de inter-
net e seus consumidores, 
ao permitir o controle so-
bre seus gastos. O acesso à 
informação quanto à qua-
lidade do serviço prestado 
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Congresso Nacional deve aprovar 
Orçamento da União nesta semana
Entre novas regras 
orçamentárias do 
próximo ano está a 
obrigação do governo 
federal de reservar 
recursos para emendas

A reforma tributária 
deverá ser promul-
gada amanhã (20), 
em sessão do Con-

gresso Nacional. A previsão 
é do presidente da Câmara 
dos Deputados Arthur Lira 
(PP), feita após conclusão 
da votação da Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) 45/19, na última sex-
ta (15).

Esta é a última sema-
na de trabalho dos parla-
mentares em Brasília, em 
sessões do Congresso Na-
cional, que reúnem Senado 
Federal e Câmara dos De-
putados, conduzidas pelo 
presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD).

O parlamentar deve con-
vocar nova sessão do Con-
gresso para quinta-feira 
(21) para aprovar da Lei de 
Diretrizes Orçamentárias, a 
LDO (PLN 4/2023), que já 
passou na Comissão Mista 
Orçamentária, e a Lei Orça-

mentária Anual para 2024, 
a LOA (PLN 29/2023), ainda 
em tramitação.

Entre as novas regras 
orçamentárias do próximo 
ano está a obrigação do 

governo federal de reser-
var recursos para empenhar 
as emendas parlamentares 
impositivas ainda no pri-
meiro semestre de 2024.

Também há expectativa 

de o Plenário da Câmara dos 
Deputados votar a Medida 
Provisória (MP) 1185/2023, 
que regulamenta a isenção 
tributária para créditos fis-
cais vindos de subvenção 

para investimentos.
A MP foi aprovada em co-

missão mista, na semana 
passada, e deve ser aprova-
da separadamente nas duas 
Casas do Congresso até 7 

Esta é a última semana de trabalho dos parlamentares em Brasília

Moraes nega 
liberdade de 
Jefferson

 O ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
negou nesta segunda-
-feira (18) pedido de 
liberdade do ex-depu-
tado federal Roberto 
Jefferson.

Na decisão, Moraes 
rejeitou pedido da de-
fesa do ex-parlamentar 
para substituição da pri-
são por medidas cau-
telares. Atualmente, Je-
fferson está internado 
em um hospital no Rio 
de Janeiro, onde realiza 
tratamento de saúde.

Jefferson está preso 
desde outubro do ano 
passado por oferecer 
resistência armada ao 
cumprimento de um 
mandado de prisão de-
cretado pelo ministro.

Ao analisar o pedido 
de liberdade, Moraes 
disse que tratamento 
de saúde de Roberto 
Jefferson está sen-
do acompanhado no 
processo, contudo, as 
acusações contra o ex-
-deputado são “gravís-
simas”.

“As condutas sob 
análise são gravíssimas 
e ferem os bens jurídicos 
tutelados, sem que se 
verifique qualquer fato 
novo que possa macular 
os requisitos e funda-
mentos da decisão que 
decretou a prisão pre-
ventiva”, justificou. 

 Novo PGR exalta harmonia entre poderes e respeito à dignidade humana

Gonet toma posse como PGR  
e diz não buscar holofotes

DIVULGAÇÃO

Ao tomar posse nes-
ta segunda-feira (18), o 
novo procurador-geral 
da República, Paulo Go-
net, disse que a atuação 
do Ministério Público 
é técnica e não bus-
ca holofotes. Ele exal-
tou a harmonia entre 
poderes e o respeito à 
dignidade humana e às 
garantias individuais. 

“No nosso agir técni-
co, não buscamos pal-
co nem holofotes, mas 
com destemor havemos 
de ser fiéis e completos 
no que nos delegaram 
os constituintes”, disse 
Gonet, referindo-se às 
regras da Constituição 
que disciplinam a atu-
ação do MP. 

Segundo Gonet, a ins-
tituição vive “momen-
to crucial” na história, 
sendo “corresponsável 
pela preservação da de-
mocracia” e do equilí-
brio republicano. Gonet 
frisou que não cabe ao 
MP formular políticas 
públicas, mas garantir 
o adequado funcio-
namento de políticas 
aprovadas por repre-
sentantes eleitos. 

“A harmonia entre 
os Poderes, fundada 
no respeito devido por 
cada um deles às altas 
missões próprias e dos 
outros, é pressuposto 
para o funcionamento 
proveitoso e resoluto 
do próprio Estado De-

mocrático de Direito. A 
isso, o Ministério Pú-
blico deve ater-se e é 
isso que lhe incumbe 
propiciar”, declarou o 
PGR. 

Em seu discurso, 
ele sublinhou ainda o 
compromisso “indecli-
nável” da procuradoria 
com o combate à cor-
rupção e às organiza-

ções criminosas, mas 
ressalvou que mesmo 
os criminosos possuem 
direitos fundamentais. 

“Haveremos de ser 
os primeiros a mostrar 
nossos compromissos 
com os direitos de dig-
nidade de todos, mes-
mo do mais censurável 
malfeitor, submeten-
do-nos sempre às ga-

rantias constitucionais 
dos que estão a nossa 
volta”, afirmou.  

Gonet é o décimo pro-
curador-geral da Re-
pública a ser indicado 
a tomar posse desde 
a redemocratização, 
além de três interinos. 
Ele substitui a procu-
radora-geral interina 
Elizeta Ramos, que 

permaneceu 75 dias 
no cargo. 

A posse ocorre após 
ele ter sido indicado 
pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, 
e de a indicação ter 
sido aprovado pelo Se-
nado, com placar de 
65 votos favoráveis e 
11 contrários, além de 
uma abstenção.

MINISTÉRIO PÚBLICO STF

de fevereiro, na primeira 
semana de funcionamento 
do parlamento no próximo 
ano.

A medida provisória das 
subvenções regulamenta 
decisão do Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ), se-
gundo a qual os créditos 
fiscais devem ser inclu-
ídos na base de cálculo 
do Imposto de Renda da 
Pessoa Jurídica (IRPJ) e da 
Contribuição Social sobre o 
Lucro Líquido (CSLL). A MP 
aumenta a arrecadação do 
governo federal em R$ 35 
bilhões, segundo projeção 
do Ministério da Fazenda.

Outra pauta de interesse 
arrecadatório é a votação fi-
nal na Câmara dos Deputados 
do PL 3.626/2023. A propos-
ta, de iniciativa do Poder Exe-
cutivo, regulamenta os jogos 
de aposta fixa, os chamados 
bets, populares no Brasil prin-
cipalmente entre torcedores 
de futebol.

O texto inicialmente 
aprovado na Câmara foi 
modificado no Senado e, 
por isso, volta para apre-
ciação dos deputados. En-
tre as modificações, o Se-
nado reduziu de 18% para 
12% a alíquota de imposto 
a ser pago pelas empresas 
que exploram as apostas.
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Décimo terceiro de servidores  
injeta R$ 660 mi na economia
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Benefício deve injetar 
R$ 660 milhões na 
economia amazo-
nense e deve gerar 
impacto positivo na 
arrecadação

Em Tempo

O Governo do Amazonas 
começou a pagar, nes-
ta segunda-feira (18), 
a segunda parcela do 

13º salário dos servidores es-
taduais dos grupos 1 e 2. Nesta 
terça-feira (19), será efetuado 
o pagamento para os demais 
servidores, que fazem parte do 
grupo 3. Mais de 120 mil servi-
dores, entre ativos, aposentados 
e pensionistas receberão o be-
nefício, que deve injetar R$ 660 
milhões na economia local.

Para o governador Wilson 
Lima, o cumprimento do paga-
mento deve gerar impacto po-
sitivo na arrecadação, aquecer 
a economia e movimentar o co-
mércio. “Com essa medida, além 
de honrar nosso compromisso 
com os servidores, nós estamos 
aquecendo a economia. Esse é 
um período muito importante, 
especialmente para o comércio 
por conta das festas de fim de 
ano”, disse o governador.

O secretário de Estado da Fa-
zenda, Alex Del Giglio, também 
falou sobre a injeção do recurso 
na economia local. “A injeção 
desses recursos na economia 
contribuirá para o impulsiona-
mento econômico em vários 
setores, como o comercial, o 
industrial e o de serviços, o que 

causa um impacto positivo na 
atividade econômica e no forta-
lecimento da receita tributária”, 
afirmou o secretário.

Os primeiros a receber são 
os servidores dos grupos 1 e 2, 
abrangendo aposentados, pen-
sionistas, bombeiros, servidores 
da capital e do interior da Saúde 
e Educação, servidores do in-
terior da Secretaria de Estado 
da Fazenda (Sefaz), Instituto de 
Desenvolvimento Agropecuário 
e Florestal Sustentável do Esta-
do do Amazonas (Idam). 

Servidores da Secretaria de 
Estado da Produção Rural (Se-
pror), Superintendência Esta-
dual de Navegação, Portos e 
Hidrovias (SNPH), Universidade 
do Estado do Amazonas (UEA), 
Secretaria de Estado de Admi-
nistração Penitenciária (Seap), 
Agência de Defesa Agropecuária 
e Florestal do Estado do Ama-
zonas (Adaf) e Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM) também fa-
zem parte dos primeiros grupos.

Fernando Cardoso, tenente 
da Polícia Militar, falou sobre a 
chegada da segunda parcela do 
13º salário. “É muito importante 
essa antecipação para nos or-
ganizarmos financeiramente, e 
para quem tem filhos, já é um 
auxílio nas compras do material 
escolar”, cometou o tenente.

Calendário
A primeira parcela do 13º sa-

lário para servidores públicos 
estaduais foi paga, nos dias 11 
e 12 de maio, e injetou mais de 
R$ 350 milhões na economia 
amazonense. 

O pagamento da segunda par-
cela do 13º salário dos servidores 
públicos estaduais ativos e inati-

vos ocorre antes do prazo final 
estabelecido em lei (Lei nº 
4.749, de 12 de agosto de 1965), 
sendo até 20 de dezembro. 

Além disso, o salário de 
dezembro será antecipado e 
creditado em conta nos dias 
21 e 22 deste mês, conforme 
anunciou o governador Wil-
son Lima. 

Somando a segunda par-
cela do 13º (R$ 660 milhões) 
com a folha mensal de pa-
gamento de dezembro (R$ 
824 milhões), o Governo do 
Amazonas pagará, neste fim 
de ano, mais de R$ 1,4 bilhão 
aos funcionários públicos es-
taduais.

Wilson Lima destacou que o pagamento deve aquecer a economia e movimentar o comércio

Mais de 120 
mil servidores 
do Amazonas 

receberão 
benefício

Confiança da indústria 
cresce em dezembro

A confiança da indústria subiu 
em dezembro, depois de dois 
meses em queda e estabili-
dade em novembro. O Índice 
de Confiança do Empresário 
Industrial (ICEI), divulgado pela 
Confederação Nacional da In-
dústria (CNI), mostra um avanço 
de 0,6 ponto no mês e chega a 
51 pontos — acima da linha divi-
sória de 50 pontos que separa a 
confiança da falta de confiança.

A economista da CNI Laris-
sa Nocko explica que, para a 
composição do índice, os em-
presários são questionados a 
respeito de quatro aspectos: as 
avaliações das condições atu-
ais da empresa e da economia 
brasileira; e as expectativas 
para os próximos meses para 
a empresa e para a economia 
brasileira.

“O que puxou o índice de de-
zembro, foram os dois primei-
ros componentes, mostrando 
uma avaliação menos negativa 
das condições atuais da empre-
sa e da economia brasileira. A 
gente fala de avaliações menos 
negativas porque elas perma-
necem abaixo de 50 pontos, 
o que indica uma condição de 
piora”, afirma. 

De acordo com o ICEI, os em-
presários mantêm expectativas 
positivas para os próximos seis 
meses. No entanto, o otimismo, 
segundo a CNI, está restrito às 
próprias empresas. Em relação 
à economia brasileira, a visão 
do setor é de pessimismo. A 
pesquisa ouviu 1.356 empre-
sas — 545 de pequeno porte, 
497 de médio porte e 314 de 
grande porte.

ICEI

Empresários do setor mostram otimismo para os próximos seis meses

Aprovação na Câmara só foi possível com a costura de muitos acordos

Reforma tributária será 
promulgada nesta quarta (20)

Está marcada para esta quarta-feira 
(20), às 15h (horário de Brasília), a ses-
são do Congresso Nacional destinada 
à promulgação da Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) 45/2019, que 
instituiu a reforma tributária. A maté-
ria foi aprovada em última instância 
pela Câmara dos Deputados na noite 
da sexta-feira (15).

“Na próxima semana, vamos pro-
mulgar essas regras que, tenho certe-
za, vão impulsionar a economia e criar 
condições para que nosso país retome 
o caminho de crescimento consisten-
te, com geração de emprego e redução 
da desigualdade social. Aguardada há 
40 anos, a medida simplifica o siste-
ma e promove justiça tributária para 
cobrar mais de quem ganha muito e 
menos — ou nada — de quem ganha 
pouco”, disse o líder do governo no 
Senado, Jaques Wagner (PT-BA), em 
suas redes sociais após a aprovação 
na Câmara.

A essência da PEC está na simpli-
ficação de tributos e do modelo em 
funcionamento no país. O texto pre-
vê a substituição de cinco impostos 
(ICMS, ISS, IPI, PIS e Cofins) por três: 
Imposto sobre Bens e Serviços (IBS) 
nos estados e municípios; e Contri-
buição sobre Bens e Serviços (CBS) e 
Imposto Seletivo (IS) na esfera federal. 
A proposta também muda regras para 
outros tributos, como os impostos 
estaduais IPVA e ITCMD e os muni-
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cipais IPTU e Contribuição sobre 
Iluminação Pública.

Alterações
A Câmara dos Deputados re-

tirou trechos incluídos pelos 
senadores, que instituíram uma 
segunda opção de cesta básica, a 
“estendida”. A rejeição ocorreu no 
relatório do deputado Aguinaldo 
Ribeiro (PP-PB) e foi confirmada 
após destaque (votação de tre-
chos específicos). 

A cesta básica estendida previa 
alíquota reduzida de 40% de IBS 
e CBS em produtos alimentícios. 
Os mais pobres ainda poderiam 
resgatar o imposto embutido no 
preço de alimentos por meio do 
mecanismo de devolução cha-

mado cashback (dinheiro de vol-
ta). Os itens beneficiados seriam 
definidos em legislação posterior 
e seriam alimentos não previstos 
na cesta básica principal, que foi 
mantida pelos deputados. Ela se 
chamará Cesta Básica Nacional 
de Alimentos e terá isenção dos 
mesmos impostos.

A Câmara dos Deputados 
também retirou a obrigação de 
cobrança de Imposto Seletivo 
sobre armas e munições, exceto 
da administração pública, inclu-
ído por Braga no Senado. Esse 
tributo servirá para desincentivar 
produtos e serviços prejudiciais à 
saúde e à sustentabilidade am-
biental, e será regulado por lei 
complementar.
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Manaus, sábado 23 e domingo 24 de dezembro de 2023

Lançado em maio de 
2023, o Botânica Offi-
ce, pioneiro Business 
Center da Amazônia 

inspirado no conceito bio-
fílico, está com obras em 
ritmo acelerado na avenida 
Darcy Vargas, Parque 10 de 
Novembro, Zona Centro-Sul 
de Manaus. A grandiosidade 
da arquitetura disruptiva, que 
integra a natureza às pessoas 
e ao ambiente de negócios, 
desde a fachada com vege-
tação até as áreas internas 
de contemplação, traz toques 
de originalidade e inovação.

Fruto da parceria entre a 
construtora e incorporadora 
amazonense Engeco e a Troost 
+ Pessoa Architects, o novo 
empreendimento, no segmen-
to de prédios comerciais verti-
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Empreendimento 
visa proporcionar 
espaços que 
permitam a 
proximidade com 
a natureza

cais em Manaus, diferencia-se 
de tudo o que já foi construído. 

“É lindo, segue uma tendência 
global e vai se tornar referência 
em Manaus, até mesmo uma 
atração turística nos moldes 
do que temos hoje em gran-
des cidades do exterior”, afirma 
Elias Ayres, Gerente Comercial 
da Engeco.

O entusiasmo com o empre-
endimento é grande. Há apenas 
7 meses de seu lançamento, 
35% das 212 unidades já foram 
comercializadas.

“É um empreendimento 
projetado para associar os 
benefícios de estar próximo à 
natureza, o bem-estar, a fun-
cionalidade, a convivência e 
momentos de relaxamento do 
estresse da jornada”, diz Ayres.

“Trata-se de uma estrutura 
exclusiva para a instalação de 
escritórios, consultórios e ou-
tros negócios”, destaca.

Conforme o arquiteto Lau-
rent Troost, que, junto com Vi-
tor Pessoa, assinam o projeto, 
o Botânica Office foi pensado 
durante a pandemia e acolheu 
uma tendência mundial que é 
proporcionar espaços que per-
mitam aos usuários a proximi-

Manaus terá primeiro edifício 
100% biofílico da Amazônia

Da babá de planta ao homem do lar: a ascensão da
agência ‘Elite das Babás’ rumo à expansão em Roraima

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

O Instituto Federal do Amazonas 
(Ifam) prorrogou as inscrições para 
mais de 3 mil vagas para cursos téc-
nicos e de graduação até a próxima 
segunda-feira (18/12). As vagas são 
para Manaus e municípios do  interior 
do Amazonas. As inscrições devem ser 
feitas pelo site do Ifam, no endereço 
eletrônico (https://bit.ly/47VUzZP).

******************************************
A Capes está com inscrição disponí-

vel até o sábado (22/12) para participa-
ção no Programa de Desenvolvimento 
de Profissionais da Educação Básica 
na Irlanda. O curso de especialização 
em Liderança e Gestão Educacional 
será realizado no Mary Immaculate 
College (MIC), em Limerick, Irlanda, a 
partir de agosto de 2024. Segue link 
para informações e inscrição (https://
encurtador.com.br/impY0). 

******************************************
A Universidade Federal do Ama-

zonas (Propesp/Ufam) lançou edital 
com 12 vagas para o Mestrado do Pro-
grama de Pós-graduação em Serviço 
Social e Sustentabilidade na Amazônia 
(PPGSS). As inscrições seguem até 
terça-feira (02/01/24) e são efetuadas 
por meio do preenchimento de um for-
mulário obtido pelo link (www.ppgss.
ufam.edu.br), que deverá ser encami-
nhado para o e-mail (selecaoppgss@
ufam.edu.br).

Com instalação de equipamentos, Burger King 
e Popeyes economizam mais de 116 milhões de 
litros de água

Com a instalação de equipamentos, Burger King 
e Popeyes, franqueados pela Zamp no Brasil, 
realizaram uma iniciativa brilhante e límpida: a 
colocação de válvulas de controle de vazão em 
todas as torneiras de seus restaurantes. O resul-
tado foi uma economia equivalente a mais de 116 
milhões de litros de água, realizada entre janeiro 
e setembro deste ano. Pra termos uma noção 
mais palpável, essa quantidade representa quase 
50 piscinas olímpicas. Agora, imagine o impacto 
positivo dessa economia no meio ambiente. A 

tecnologia utilizada permite ajustar em mais de 
20 configurações, eliminando o desperdício de 
água sem comprometer o conforto!

Acordo de cooperação contribui para desenvol-
vimento de coletor de efluentes 

Pesquisadores da Universidade Federal de 
Roraima (UFRR) e do Instituto Federal de Ro-
raima (IFRR) desenvolveram, por meio de um 
acordo de cooperação interinstitucional, um 
dispositivo chamado de ‘coletor de efluentes 
em profundidade’, que acaba de ser paten-
teado pelo Instituto Nacional de Propriedade 
Intelectual (INPI). A tecnologia foi pensada e 

desenvolvida totalmente em Roraima durante a 
pesquisa realizada em 2018, época do depósito 
da patente,  dentro dos programas de pós-gra-
duação da universidade, que visava a busca de 
microrganismos em efluentes – resíduos líqui-
dos de atividades humanas que são descartados 
no meio ambiente – hospitalares. O coletor é 
composto de material feito de polipropileno e 
reaproveitável para coleta em profundidade 
de efluentes hospitalares, industriais, em água 
de rios, pluviais, poços de água, dentre outros.

Tá chegando 2024!
Estamos nos aproximando do final de mais um 

ano! Passo para te desejar uma ceia maravilhosa, 
uma noite de Natal repleta de alegrias, solidarie-
dade e amor, mas, acima de tudo, que Deus se 
faça presente no seu coração. 

Para 2024, espero que o ano nos traga mais 
benefícios e justiça para todos. Que não nos dei-
xemos influenciar pela política partidária e que 
torçamos para que a economia do país melhore, 
independentemente das nossas convicções ide-
ológicas! Que o Brasil vença, e vençamos juntos! 

Estamos saindo de férias e retornamos em 
janeiro de 2024. Agradeço a toda a equipe do 
jornal, que foi fundamental para veiculação da 
Mais Negócio$. Abraços!

Fazer o almoço, lavar as roupas, 
limpar a piscina, levar o ca-
chorro pra passear e executar 
todas as outras atividades do-

mésticas demonstram que, enquanto 
estamos ‘trabalhando fora’, alguém 
precisa cuidar do nosso lar e das 
nossas coisas! É aí que um batalhão 
de profissionais entra em cena e dá 
aquela mão, mas como colocar pra 
dentro de casa pessoas que não co-
nhecemos?! 

Além dessa atenção, outro ponto é 
que nem sempre é possível manter 
uma funcionária de ‘carteira assina-
da’, conforme os moldes da Conso-
lidação das Leis do Trabalho (CLT), 
devido aos custos da contratação, o 
que acaba reforçando o crescimen-
to de profissionais que atuam como 
diaristas (2x por semana).

Dados do Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE), apontam 
crescimento da contratação desse 
tipo de profissional na última década. 
Ao final de 2022, o número aferido era 
de 43,6% em comparação aos 37,5%, 
registrados em 2013. Ainda segundo a 
pesquisa, 91,4% de ocupantes nessa 
modalidade de trabalho no último 
ano são mulheres, em sua maioria 
pessoas negras (67,3%) e com idades 
entre 30 e 59 anos, somando um 
total de 76,1%.

Além da procura por profissionais 
em atividades do lar, também há a 
busca para o preenchimento de va-
gas em outras áreas de prestação de 

serviços, entre elas: babá, motorista 
e cuidador de idosos. Nessa estei-
ra, empresas auxiliam no intermédio 
entre quem quer contratar e quem 
busca uma oportunidade de trabalho, 
o que nos dá mais segurança na hora 
de abrir a porta de casa e receber o 
profissional. 

Um exemplo dessa intermediação 
é a agência ‘Elite das Babás’, fundada 
em novembro de 2020, pela empre-
sária Paula Batalha (foto). Com pós-
-graduação em Logística, a empresá-
ria possui formações e experiências 
como secretária do lar, berçarista, ba-
by-sitter e recreação infantil, dentre 
outras. Segundo a empreendedora, já 
são mais de duas décadas auxiliando 
mães e pais que a procuram.

Como explica a empreendedora, a 
agência realiza todo o processo de 
recebimento de candidaturas, as en-
trevistas e a indicação da profissional 
que atenda as demandas solicitadas. 
No total, são 300 agenciadas pela 
‘Elite das Babás’.

“Trabalhamos com uma equi-
pe completa, formada por nossas 
atendentes, psicóloga, nutricionis-
ta, advogado, contador e enfermei-
ra. Nosso modelo de negócios é 
amplo, quando se fala da ‘Elite das 
Babás’, acham que é composto so-
mente por babás, de fato no começo 
era, mas com todo crescimento que 
tivemos expandimos o leque de 
profissionais, que contempla dia-
ristas, secretária do lar, passeador 

de cão, babá de planta, homem do 
lar, bom vizinho, home care, moto-
rista particular, cuidador de idosos, 
dentre outros”, contextualiza.

Um dos diferenciais da agência, 
segundo Paula, são os processos de 
verificação de dados e a capacitação 
dos candidatos por meio de cursos 
e treinamentos, realizados com fre-
quência. “Nosso processo de recru-
tamento leva, em média, de duas a 
um mês, justamente para passarmos 
pelo teste psicológico e verificações 
do contato de referência, carta de 
recomendação ou comprovação em 
carteira. Cada categoria precisa pas-
sar pelo curso, sem o curso não há 
como entrar no banco de dados, e 
ser apta ao mercado de trabalho. 

Nosso treinamento é todo custeado 
pela empresa”.

O crescimento foi responsável pela 
expansão da empresa que passou a 
operar em Boa Vista, no estado de 
Roraima. Em média, o faturamento 
mensal da marca bate R$ 30 mil, 
podendo chegar a entre R$ 360 mil 
e R$ 490 mil/ano. 

“Esse ano, no total de 200 clientes 
que procuraram a empresa através de 
feedbacks de clientes que já tinham 
contratado conosco. O famoso ‘boca 
a boca’ é a chave do sucesso de nossa 
empresa e os nossos feedbacks são 
os melhores. “Meu sonho para 2024 
é expandir essa categoria para outros 
estados e treinar as agenciadas para 
o mercado de trabalho”, conclui. 

duplo, circulação e hall de ele-
vadores com janelas para a ci-
dade em todos os pavimentos, 
garantindo qualidade visual e 
conforto, térreo com espaço 
público de integração e recre-
ação, previsão para espaços 
comerciais, vagas de bicicleta 
com banheiro exclusivo para 
os ciclistas.

Construtora
A Engeco é uma construtora 

e incorporadora com 38 anos 
de atuação no mercado imo-
biliário. Foi fundada por Maury 
Guerreiro e Porfírio Saldanha e 
tem se destacado por oferecer 
empreendimentos comerciais 
e residenciais de alto padrão e 
exclusivos.

Sobre a Troost + Pessoa Ar-
chitects – É a parceria entre o 
belga Laurent Troost e o bra-
sileiro Vitor Pessoa, arquitetos 
que trabalham com o conceito 
integralista, focado no diálogo 
entre arquitetura e natureza. 
Troost é responsável pelo pro-
jeto de restauração do Casarão 
da Inovação Cassina, que rece-
beu o prêmio Oscar Niemeyer 
de Arquitetura Latino-Ameri-
cana, entre outros.

Botânica Office está sendo erguido em Manaus

beleza, conforto térmico e lu-
mínico; redução do consumo de 
energia (com iluminação e ar-
-condicionado); e incidência de 
luz filtrada, garantindo maior 
visibilidade e redução artificial 
de luz.

“Esse tipo de vegetação se 
adapta muito bem ao clima de 
Manaus. Teremos uma floreira 
a cada três metros, inclusive 
com uma irrigação com gel que 
já traz os nutrientes e é muito 
mais benéfico”, contou Troost.

O paisagismo, com várias 
espécies de plantas únicas, é 
outro ponto a ser destacado. 
O edifício conta com varandas 
públicas em cada pavimento, 
múltiplas áreas de convivência, 
Rooftop com visão privilegiada 
e integração com a cidade.

Com salas que vão de 32m² 
a 132,98m² e lajes corporativas 
de 488,40m² a 884,52m², o Bo-
tânica Office oferece estrutura 
privilegiada e inovadora: salas 
com varandas privativas, dois 
pavimentos e pé direito duplo, 
vista panorâmica nas salas de 
esquina, esquadrias do piso ao 
teto.

A área comum é outro dife-
rencial. Lobby com pé direito 

dade com a natureza e com as 
outras pessoas.

“O Botânica Office, com sua 
fachada de plantas trepadeiras 
filtrando a luz da tarde, conecta 
todos os usuários do prédio 
com a cidade, ele foi concebido 
como extensão do espaço pú-
blico para fomentar encontros 
sociais e corporativos formais 
ou informais”, explica Troost.

“Estamos trazendo para Ma-

naus o que há de mais inova-
dor e que é trabalhado hoje 
nas grandes metrópoles como 
Nova York e Cingapura. Uma 
arquitetura autoral diferencia-
da”, comenta Vitor Pessoa. 

Diferenciais
Como o primeiro prédio 100% 

biofílico da Amazônia, o que 
primeiro chama a atenção é a 
fachada que oferece, além da 



Manaus, terça-feira 19 de dezembro de 2023

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia

Em Tempo

Um estudo da Fun-
dação de Amparo 
à Pesquisa do Es-
tado do Amazonas 

(Fapeam) busca por novos 
tratamentos contra o câncer, 
uma das principais causas de 
mortalidade em todo o mun-
do. Apoiada pelo Governo do 
Amazonas, a pesquisa quer 
identificar novos derivados 
bioativos de substâncias na-
turais e compostos sintéticos 
a partir da biodiversidade de 
países como Brasil, Marrocos 
e Finlândia, com potencial te-
rapêutico para o tratamento 
contra o câncer, uma alterna-
tiva de terapias mais direcio-
nadas e personalizadas.

Tendo em vista que as op-
ções de quimioterapia atual-
mente disponíveis são caras, 
além de crescente resistência 
e efeitos colaterais intensos, a 
pesquisa amparada pelo Pro-
grama de Apoio à Ciência, Tec-
nologia e Inovação em Áreas 
Prioritárias para o Estado do 
Amazonas (CT&I Áreas Prio-
ritárias) tem o objetivo tam-
bém de entender suas origens, 
desenvolvimento e possíveis 
tratamentos para reduzir seu 
impacto na saúde global.

O estudo intitulado “Bio-
prospecção de compostos 
naturais e sintéticos com 
potencial anticancerígeno e 
imunomodulador” é uma im-
portante contribuição para o 
desenvolvimento tecnológico 
da região. A procura por subs-
tâncias naturais com proprie-
dades anticancerígenas pode 
oferecer benefícios como, por 
exemplo, menor toxicidade, 
redução de efeitos colaterais 

Pesquisa quer 
identificar 
alternativa de 
terapias mais 
direcionadas e 
personalizadas

DIVULGAÇÃO 

Estudo intitulado é uma importante 
contribuição para o desenvolvimento 

tecnológico da região

Estudo analisa opções de 
tratamento contra câncer

INOVAÇÃO

Avanços tecnológicos auxiliam usuários do transporte público
Redação

A implantação de tecnolo-
gias para modernizar o sis-
tema de transporte público 
de Manaus vem evoluindo 
com mudanças que impac-
tam e alteram as formas 
com que os passageiros da 
cidade acessam os terminais, 
estações e ônibus, solicitam 
o Cartão PassaFácil, monito-
ram os horários dos ônibus, 
realizam a compra da passa-
gem e auxiliam também no 
controle da operação. 

Ciente da importância da 
modernização desse sis-
tema, a Prefeitura de Ma-
naus, por meio do Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), em 2023, 
investiu em avanços tecno-
lógicos para que os usuários 
do transporte tenham mais 
opções e comodidade em 

seu dia a dia.
Lançado em janeiro deste 

ano, o aplicativo ‘Cadê Meu 
Ônibus’, já conta com mais 
de 550 mil usuários cadas-
trados na plataforma, com 
mais de 24 milhões acessos, 
em média, por mês. Além do 
monitoramento em tempo 
real do transporte coletivo, 
o aplicativo também ofe-
rece opções de pagamento 
por Pix, Cartão de Crédito 
e Mercado Pago, facilitan-
do o acesso à compra de 
passagens e diminuindo a 
circulação de dinheiro, em 
espécie, dentro do ônibus.

A implantação do Wi-Fi 
gratuito nos terminais de 
integração da cidade é uma 
conquista dos usuários, que 
podem acessar informações 
sobre as linhas de ônibus 
e demais informações da-
das. O serviço já tem 618 mil 

usuários ativos. O número é 
considerado excepcional por 
ter, em média, 11 mil acessos 
diários nos cinco terminais, 
onde há internet gratuita 
para os usuários do trans-
porte público da cidade.

O Terminal de Integração 1 
(Constantino Nery) e o Ter-
minal de Integração 2 (Ca-
choeirinha) ganharam telões 
com informações sobre o 
horário das linhas. Câmeras 
de reconhecimento facial fo-
ram instaladas nos terminais 
para coibir crimes e devem 
ser implantadas também 
nos ônibus, para reduzir um 
dos maiores problemas que 
a população reclama, que 
é a falta de segurança nos 
coletivos.

Dados do Sindicato das 
Empresas de Transportes 
de Passageiros do Estado 
do Amazonas (Sinetram) 

indicam queda de 32% no 
número de assaltos come-
tidos dentro de ônibus do 
transporte coletivo, após 
instalação de câmeras de 
segurança em 70% da frota.

Desde o mês passado, a 
prefeitura oferece a opção 
de solicitar o cartão “Pas-
saFácil” e fazer a retirada 
nos terminais de integração. 
Além do serviço “PassaFá-
cil delivery”, já existente, é 
possível escolher a retirada 
do cartão, em até 24 ho-
ras, em um dos terminais de 
integração da capital, sem 
custo adicional de entrega. 
O atendimento é realizado 
pela assistente virtual do 
Sinetram, a Sindy, por meio 
do WhatsApp (92) 98444-
4412, na opção 2 (Emissão de 
segunda via do cartão Pas-
saFácil) ou opção 4 (Emissão 
de primeira via do cartão).

DIVULGAÇÃO

e também custos mais aces-
síveis em comparação com as 
drogas sintéticas atuais.

O coordenador da pesquisa 
e doutor em Ciências Médi-
cas, com ênfase em imunolo-
gia, microbiologia e patologia, 
Gemilson Soares Pontes, do 
Instituto Nacional de Pes-
quisas da Amazônia (Inpa), 
explica sobre a busca por pos-
síveis alternativas promisso-
ras de substâncias naturais, 
com potencial anticâncer e 
imunomodulador (moléculas 
que estimulam a resposta na-
tural/específica e moderam 
a resposta hiperativa), para 
alternativas terapêuticas no 
futuro. 

Até o momento, foram en-
contrados vários compostos 
com potencial para o trata-
mento do câncer. Um desta-
que é um novo derivado de pi-
ridina, que mostrou excelente 
atividade anticancerígena em 
testes in vitro e in vivo. Outra 
descoberta promissora é uma 
fração de extrato da planta 
Caralluma europaea, nativa 

do Marrocos. Essa fração de-
monstrou uma variedade de 
atividades anticancerígenas, 
anti-inflamatórias e cicatri-
zantes nos testes realizados.

“Vamos usar substâncias de 
laboratórios de várias par-
tes do mundo e modificar 
algumas delas para ver se 
conseguimos melhorar suas 
propriedades. Utilizamos téc-
nicas computacionais para 
prever como essas substân-
cias podem funcionar”, disse 
Gemilson Soares.

Logo depois, foram rea-
lizados testes em células 
cancerígenas e as normais 
para analisar a capacidade de 
eliminação apenas das can-
cerígenas, sem prejudicar as 
saudáveis. O estudo também 
analisa como as substâncias 
afetam o ciclo de vida das 
células do câncer e a possi-
bilidade de controle do cres-
cimento das células. 

“No final, esperamos en-
contrar compostos que pos-
sam ser explorados em pes-
quisas in vivo para avaliar seus 

potenciais em tratar o câncer 
sem causar grandes danos ao 
organismo. Se conseguirmos, 
isso poderia levar a novos 
medicamentos contra o cân-
cer que sejam mais seguros 
e acessíveis”, completou o 
pesquisador. 

O estudo, em desenvolvi-
mento, ocorre em parceria 
com a Universidade Federal 
do Amazonas (Ufam), Univer-
sidade de Helsinque, da Fin-
lândia, Instituto de Química 
Orgânica da Academia Nacio-
nal de Ciências da Ucrânia e 
Universidade Sidi Mohamed 
Ben Abdellah, no Marrocos. 

Ao todo, a pesquisa ge-
rou cinco publicações até o 
momento. Leia mais a se-
guir sobre os resultados 
da piridina (http://tinyurl.
com/4xweushw) e da planta 
Caralluma europaea (http://
tinyurl.com/4j922wh5).

Apoio da Fapeam
“O apoio da Fapeam foi 

essencial para este estudo, 
uma vez que sem o aporte 

de recurso financeiro seria 
impossível realizar um estu-
do tão complexo de grande 
abrangência, uma vez que 
se trata de estudo multidis-
ciplinar, interinstitucional e 
internacional”, disse o pes-
quisador. 

CT&I Áreas Prioritárias
O Programa visa apoiar pro-

postas de pesquisa científica, 
tecnológica e de inovação, ou 
de transferência tecnológi-
ca, nas diferentes áreas do 
conhecimento, coordenadas 
por pesquisadores residen-
tes no estado do Amazonas, 
vinculados às instituições de 
pesquisa ou ensino superior 
ou centros de pesquisa de na-
tureza pública ou privada sem 
fins lucrativos, que busquem 
o avanço e o aprofundamento 
das áreas do conhecimento 
e o estudo de seus proble-
mas e desafios, contribuin-
do com o desenvolvimento 
do ecossistema científico, 
tecnológico e de inovação  
no Amazonas.

Primeiros 
transplantes de 
rim e coclear

SAÚDE

Da redação

A saúde do Amazonas 
deu passos nunca antes 
alcançados no ano de 
2023. Após investimen-
tos determinados pelo 
Governador Wilson Lima, 
a Secretaria de Estado de 
Saúde (SES), por meio do 
Sistema Único de Saúde 
(SUS), realizou os primei-
ros transplantes de rim e 
coclear (aparelho de ou-
vido biônico) da história 
do estado. Os procedi-
mentos foram realizados 
no Hospital Delphina Ri-
naldi Abdel Aziz.

O transplante coclear 
foi realizado no mês de 
março em um menino de 
4 anos e a ativação do ou-
vido biônico ocorreu 30 
dias após o procedimen-
to. Até outubro, 21 apare-
lhos foram implantados, 
melhorando a qualidade 
de vida dos pacientes 
atendidos.

Em junho, foi realiza-
do o primeiro transplan-
te renal na rede pública 
estadual de saúde em 
um jovem de 35 anos, 
e o doador foi seu pai, 
de 55 anos. Até outubro, 
30 transplantes renais 
foram realizados na uni-
dade. Além dos procedi-
mentos inéditos, o Gover-
no do Amazonas também 
trabalhou para voltar a 
realizar atendimentos 
que estavam parados 
desde gestões anterio-
res, como é o caso das 
cirurgias bariátricas.

A Fundação Hospital 
Adriano Jorge (FHAJ) re-
alizou, desde fevereiro 
deste ano, 38 cirurgias 
bariátricas na unidade de 
saúde. Manaus é a capi-
tal brasileira com maior 
índice de pessoas obesas 
do Brasil, de acordo com 
dados do Ministério da 
Saúde.

Serviço de Wi-FI já tem 618 mil usuários ativos
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Prefeito anuncia primeiras 
entregas do ‘Morar Melhor’
Programa atua em 
áreas regulares 
ou que estão 
em processo de 
regularização

DIVULGAÇÃO

As primeiras residên-
cias contempladas 
pelo Programa ‘Mo-
rar Melhor’, da Pre-

feitura de Manaus, no bairro 
Colônia Antônio Aleixo, Zona 
Leste da capital, serão entre-
gues ainda nesta semana. O 
anúncio foi feito pelo prefeito 
David Almeida, durante vis-
toria técnica na área, na tarde 
desta segunda-feira (18).

“Essa semana ainda, antes 
do Natal, a gente entrega 
cerca de quatro casas aqui no 
bairro Colônia Antônio Aleixo. 
Uma das casas é a da dona 
Márcia, que já vai passar o 
Natal dentro da casa nova 
dela, com um telhado novo, 
com forro, com piso, portas 
novas, banheiro novo. Esse é 
um trabalho para dignificar a 
vida de pessoas como a Dona 
Márcia, que recebem auxílio, 
que moram em localidades 
que precisam do apoio da 
prefeitura”, afirmou Almeida.

Coordenado por meio da 
Secretaria Municipal de Ha-
bitação e Assuntos Fundi-
ários (Semhaf), o programa 
“Morar Melhor”, vai contem-
plar as moradias com a refor-
ma completa nas estruturas. 
Durante o período da refor-
ma, as famílias são inseridas 
no Auxílio-Aluguel, benefício 
liberado no valor de R$ 600.

Em Tempo

“Nesse primeiro momento, 
a gente entra na casa deles, 
e a gente paga um auxílio-
-aluguel para que eles pos-
sam mudar de lugar, e assim, 
a prefeitura possa iniciar os 
trabalhos. Esse é o momento 
que a gente vem agora aqui 
na construção, na finaliza-
ção para verificar todos os 

detalhes e ainda essa sema-
na realizar a entrega”, com-
pletou o chefe do executivo 
municipal.

O programa atua em áreas 
regulares ou que estão em 
processo de regularização, 
onde a Semhaf identifica ha-
bitações precárias, faz o ca-
dastro dos moradores, para 

que, em seguida, seja iniciada 
a intervenção na residência.

“Nós identificamos naque-
les polígonos onde estamos 
regularizando, aquelas casas 
em situação precária que 
precisariam de uma inter-
venção, e assim nós fizemos 
com essas casas, que a gente 
pretende entregar antes do 

Natal. Essa é a orientação do 
nosso prefeito e estamos em 
ritmo acelerado para cumprir 
essa meta”, pontuou o titular 
da Semhaf, Jesus Alves.

No bairro Colônia Antônio 
Aleixo, uma das primeiras 
residências que já serão en-
tregues é a da Dona Már-
cia Cardoso Figueiredo, que 

mora no local há mais de 30 
anos com os filhos e o neto.

“Eu estou me sentindo viva. 
Isso para mim é tudo, nin-
guém faz ideia da emoção 
que estou sentindo, por-
que essa é a realização de 
um sonho. Casa nova, vida 
nova”, comemorou a dona  
de casa.

No período de 5 a 15 
de dezembro, o Instituto 
de Pesos e Medidas do 
Amazonas (Ipem-AM) fis-
calizou 13.412 produtos 
natalinos no comércio de 
Manaus e Região Metro-
politana, durante a ope-
ração “Boas Festas”. Essa 
ação foi realizada em todo 
o país pelos órgãos delega-
dos do Instituto Nacional 
de Metrologia, Qualidade e 
Tecnologia (Inmetro).

O balanço da operação, 
divulgado nesta segunda-
-feira (18), aponta que, do 
total de itens verificados, 
2.152 foram reprovados e 
apreendidos por estarem 
fora dos padrões de quali-
dade e segurança, além de 
não apresentarem certifi-
cação do Inmetro.

De acordo com o diretor-

-presidente do Ipem-AM, 
Renato Marinho, a ação 
foi desencadeada para 
garantir maior confiabili-
dade e segurança na co-
mercialização de produtos 
natalinos.  

“Por meio de uma força-
-tarefa, os setores de ava-
liação da conformidade e 
pré-medidos, produtos 
embalados na ausência 
do consumidor, intensifi-
caram as ações de fisca-
lização e ensaios de la-
boratórios para assegurar 
material de qualidade no 
mercado amazonense, 
além de orientar os con-
sumidores em relação à 
obrigatoriedade do selo do 
Inmetro e de informações 
em português nas emba-
lagens”, afirmou Renato 
Marinho.

Bombeiros alertam para manuseio 
de fogos de artifício nas festas

FIM DE ANO

Produtos natalinos são 
reprovados pelo Inmetro

Com a chegada do período 
de festejos de fim de ano, 
o Corpo de Bombeiros Mili-
tar do Amazonas (CBMAM) 
orienta a população quanto 
aos cuidados que devem ser 
adotados durante a compra e 
manuseio de fogos de artifí-
cio. Medidas como adquirir o 
produto em lojas licenciadas 
para venda deste segmento 
e seguir as instruções de ma-
nuseio podem evitar ocor-
rências de acidente. 

De acordo com o coman-

FISCALIZAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Cuidados na compra e manuseio do produto são essenciais para evitar acidentes

dante-geral do Corpo de Bom-
beiros, coronel Orleilso Mu-
niz, é imprescindível realizar a 
compra dos fogos de artifício 
em lojas licenciadas para ven-
der produtos deste segmento. 
Além disso, ele também pon-
tua alguns dos cuidados que 
devem ser seguidos na hora 
do manuseio.

“Destacamos cuidados 
como, por exemplo, não ma-
nusear fogos de artifício em 
ambientes fechados, próximo 
de crianças, idosos e fuman-

tes. Nunca soltar fogos dentro 
de canos, caixas e recipientes 
de vidro e nem próximo de 
fiação elétrica, evitando assim 
a possibilidade de incêndio e 
acidente”, pontuou Muniz.

Para realização de shows 
pirotécnicos, deve ser con-
tratada uma empresa com 
profissionais especializados e 
habilitados para fazer a mani-
pulação do produto de forma 
prudente e controlada.

Ao longo de todo o ano, a cor-
poração atua por meio da Di-

retoria de Atividades Técnicas 
(DAT) em análise de processos 
para emissão do Auto de Vis-
toria do Corpo de Bombeiros 
(AVCB), de estabelecimentos 
que fazem a solicitação junto 
ao CBMAM para atuar na ven-
da de fogos. E as operações 
de fiscalização dos estabele-
cimentos que vendem estes 
produtos são conduzidas pela 
Central Integrada de Fiscaliza-
ção (CIF), que é composta por 
órgãos do sistema de Seguran-
ça Pública do Estado.

Durante o período da reforma, as famílias são inseridas no Auxílio-Aluguel, benefício liberado no valor de R$ 600

Setor de conformidade fiscalizou 12.512 itens
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Exploração de madeira 
em assentamentos rurais
487 hectares de 
toda extração 
madeireira em 
Roraima foi realizada 
de forma não foi 
autorizada

DIVULGAÇÃO

Roraima registrou menos 
de 1% da exploração 
madeireira, autorizada 
ou não, mapeada na 

Amazônia Legal entre agosto 
de 2021 e julho de 2022. Mesmo 
assim, os 1.671 hectares de ex-
ploração mapeados durante o 
período mostram um aumento 
de 32% na atividade em compa-
ração ao registrado no ciclo de 
análise anterior (2020-2021), 
quando a exploração mapeada 
foi de 1.258 hectares. Também 
foi verificado que 71%, ou 1.184 
hectares, de toda extração ma-
deireira em Roraima foi realiza-
da de forma autorizada, e que 
é 29%, ou 487 hectares, não foi 
autorizada.

Dessas explorações sem 
autorização, 64% foram iden-
tificadas em assentamentos 
rurais e os 36% restantes 
ocorreram em imóveis rurais 
privados. As informações são 
do Sistema de Monitoramen-
to da Exploração Madeireira 

Em Tempo

Das explorações sem autorização em 
Roraima, 64% foram identificadas em 

assentamentos rurais

ria (Incra). Os assentamentos 
consistem em um conjunto de 
unidades agrícolas, também 
chamados de lotes, instaladas 
em um imóvel rural. Cada uma 
dessas unidades é destinada 
a uma família de agricultor ou 
trabalhador rural sem condi-
ções econômicas de adquirir 
um imóvel rural.

Os municípios com mais 
exploração autorizada foram: 
Caroebe, com 822 ha; Rorai-
nópolis, 308 ha; e São João da 
Baliza, 54 ha. Por outro lado, os 
municípios que mais registra-
ram a atividade de forma não 
autorizada foram: Rorainópo-
lis, com 269 ha; São Luiz, com 
197 ha; e Caroebe, com 21 ha.

Exploração madeireira
Considerando o total explo-

rado, autorizado ou não na 
Amazônia Legal, o estado do 
Mato Grosso respondeu por 
65,8% da exploração madei-
reira na região, seguido pelo 
Amazonas com 12,8%, Pará com 
9,8%, Acre com 6,5%, Rondônia 
com 4,7% e Roraima com me-
nos de 1%. “Comparando com o 
período anterior, foram verifi-
cados aumentos nas áreas ex-
ploradas nos estados do Acre 
(135,8%), Amazonas (236,9%), 
Rondônia (13,9%) e Roraima 
(32,8%). E reduções nos es-
tados do Pará (32,5%) e Mato 
Grosso (6,3%)”, diz o estudo 
do Simex sobre a Amazônia 

(Simex), formado pela rede de 
instituições de pesquisa am-
biental integrada por Imazon, 
Idesam, Imaflora e ICV.

Segundo o consultor do 
Idesam, Pablo Pacheco, que 
participou do mapeamento, 
os números são positivos em 
relação à legalidade, mas des-
taca que os possíveis casos de 
ilegalidade são preocupantes.

“A exploração madeireira em 
assentamentos rurais merece 
atenção, pois, ainda que em 
assentamentos o perfil fun-
diário e social da população 
local permita manejos madei-
reiros por meio de associações 
comunitárias, não foi possível 
verificar no mapeamento a 
legalidade da atividade nos 
assentamentos com os docu-
mentos disponíveis no Sinaflor, 
fato que demonstra fragilidade 
na transparência total dos da-
dos públicos do setor florestal”, 
explica Pacheco.

Os Assentamentos Rurais 
que mais concentraram explo-
ração madeireira em Roraima 
foram: o Projeto de Assenta-
mento Dirigido (PAD) Anauá, 
com 165 ha; o Projeto de Assen-
tamento (PA) Ladeirão, com 83 
ha; o PA Integração, com 45 ha; 
e o PA Jatapu, com 21 ha. As-
sentos rurais fazem parte das 
medidas de reforma agrária e 
regularização fundiária promo-
vidas pelo Instituto Nacional da 
Colonização e Reforma Agrá-

Trump planeja deportação em 
massa de imigrantes em 2024

O ex-presidente dos EUA 
e candidato presidencial 
republicano Donald Trump 
disse no domingo (17) que 
planeja a “maior deporta-
ção da história americana” 
se reeleito em 2024.

Falando em um comício 
em Reno, Nevada, Trump 
também chamou o atual 
presidente dos EUA, Joe Bi-
den, de “indivíduo de baixo 
QI” e o “pior, mais incompe-
tente e mais corrupto pre-
sidente” na história do país.

“Dados os milhões sem 
precedentes de estrangei-
ros ilegais de Biden que 
estão invadindo nosso país, 
é apenas de bom senso 
que, quando eu for reelei-
to, iniciaremos, e não temos 

escolha, a maior operação 
de deportação da histó-
ria americana, nós preci-
saremos fazer isso”, disse 
Trump.

Um dia antes, no sábado 
(16), o ex-presidente dis-
se que os imigrantes sem 
documentação estavam 
“envenenando o sangue do 
nosso país”, repetindo lin-
guagem que anteriormente 
atraiu críticas como xenó-
foba e ecoando a retórica 
nazista.

Trump fez os comentários 
durante um evento de cam-
panha em New Hampshi-
re, onde criticou o número 
recorde de migrantes que 
tentam cruzar ilegalmente 
a fronteira dos EUA.

REELEIÇÃO 

Ex-presidente dos EUA concorre a mais um mandato na Casa Branca em 2024

Bandeira LGBT+ do lado de fora de igreja em Cologne, na Alemanha

Vaticano aprova bênção a casais do mesmo 
sexo, mas mantêm veto aos casamentos 

Em decisão histórica, o Vaticano 
autorizou na segunda (18) a bênção 
a casais de pessoas do mesmo sexo 
e aqueles considerados, pela ótica 
da igreja, “em situação irregular”. A 
instituição, porém, não alterou seu 
veto ao casamento homoafetivo.

O documento aprovado pelo papa 
Francisco, que recém-completou 87 
anos, destaca que o ato em nada 
deve se assemelhar com o matri-
mônio. “Essa bênção nunca será 
realizada ao mesmo tempo que os 
ritos civis de união, nem em conexão 
com eles. Nem mesmo com as vesti-
mentas, gestos ou palavras próprias 
de um casamento”, diz um trecho.

E acrescenta que existe “a possi-
bilidade de bênçãos para casais em 
situações irregulares e casais do 
mesmo sexo, cuja forma não deve 
encontrar nenhuma fixação ritual 
por parte das autoridades eclesiásti-
cas, para não produzir confusão com 
a bênção própria do sacramento do 
matrimônio”.

A marca do pontífice argentino 
está sinalizada no corpo do texto 
do Dicastério para a Doutrina da 
Fé. Nele, o prefeito do dicastério, 
o também argentino cardeal Víctor 
Manuel Fernández, afirma que a 
declaração visa permitir “uma am-
pliação e um enriquecimento” da 
compreensão clássica que se tem 
da bênção por meio de uma reflexão 
teológica “baseada na visão pastoral 
do papa Francisco”.

Trata-se da primeira vez que a 
igreja abre caminho para a bênção 
a casais do mesmo sexo, um tema 
que gera tensão interna devido à 
forte oposição da ala conservadora, 

THILO SCHMUELGEN 

DECISÃO HISTÓRICA 
BRYAN SNYDER

especialmente a baseada nos 
Estados Unidos, já muito crítica 
a Francisco.

Ao considerar a concessão 
de bênçãos aos que não vivem 
segundo as normas da doutri-
na moral cristã, o documento 
sinaliza que as bênçãos devem 
ser entendidas como atos de 
devoção e que quem a solicita 
“não deve ser obrigado a ter 
perfeição moral prévia” para 
recebê-la. Apesar de a união 
de casais do mesmo sexo não 
ser reconhecida pela Santa Sé, 
alguns padres já os abençoa-
vam, principalmente em países 
como Bélgica e na Alemanha.

A declaração desta segunda-
-feira ocorre seis semanas após 

a conclusão do Sínodo para o 
Futuro da Igreja Católica, reu-
nião consultiva em que bispos, 
mulheres e leigos debateram 
questões sociais como a postura 
da instituição em relação a pes-
soas LGBTQIA+ e divorciados.

Em outubro, cinco cardeais 
conservadores pediram ao papa 
que reafirmasse a doutrina ca-
tólica tradicional sobre casais 
homoafetivos, mas o documen-
to final do Sínodo deixou de lado 
essa questão.

Em 2021, o Vaticano reiterou 
sua opinião de que a homosse-
xualidade é um “pecado” e de 
que casais do mesmo sexo não 
podem receber o sacramento 
do matrimônio.

Legal. Já o ranking da ilega-
lidade tem o Pará (46%) na 
liderança, seguindo por Mato 
Grosso (31%), Roraima (29%), 
Rondônia (19%), Amazonas 
(9%) e Acre (2%).

Os dez municípios com mais 
áreas exploradas sem autori-

zação somaram quase metade 
(53,7%) de toda a extração não 
autorizada no período. Nessa 
lista, nove estão localizados em 
Mato Grosso e um no Pará. So-
mente o município de Colniza, 
no noroeste mato-grossense, 
teve mais de 12 mil hectares de 

exploração madeireira ilegal.
De acordo com o estudo, a 

manutenção de um cenário 
com percentuais elevados de 
ilegalidade tem consequên-
cias danosas e duradouras não 
apenas para a manutenção da 
floresta.
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ELEIÇÃO 
SINDICAL 2024 DO SINTRAVAM

O Presidente da Comissão Eleitoral, devidamente eleita em Assembleia Geral, ocorrida em 
15 de dezembro de 2023, vem a público convocar todos os trabalhadores associados do SIN-
TRAVAM (Sindicato dos Trabalhadores em Empresas de Carro Forte Transporte de Valores e 
Escola Armada do Município de Manaus Estado do Amazonas), existente na base territorial do 
Município de Manaus AM, para a escolha de sua nova diretoria para o triênio de 2024 a 2027 
nas condições a seguir; 1º) o prazo para inscrição das chapas será de 03 (três) dias, conforme 
art.39 do Estatuto Social do SINTRAVAM a ser realizada nos dias 19, 20 e 21 de dezembro 
de 2023; 2º) o prazo para impugnação de chapa será de 02 (dois) dias, sendo nos dias 22 e 
23 de dezembro de 2023; 3º) o local da realização da inscrição será na Avenida Epaminondas, 
733, Sala 03, Centro, CEP 69.010-090, Manaus AM, em horário de 08h00min às 12h00min e de 
14h00min às 17h00min, devendo a inscrição ser feita por meio de requerimento ao Presidente 
da Comissão Eleitoral; 4º) poderão concorrer os associados que possuem no mínimo 02 anos na 
atividade de transporte de valores e 06 meses de contribuição associativa, conforme disposto no 
art. 35 do Estatuto Social do SINTRAVAM, devendo os candidatos no ato da inscrição apresentar 
todos os documentos previstos no art. 39 § 3º, letras ‘a’ , ‘b’ , ‘c’ ,’d’ , não serão registradas 
chapa que não conter o total de candidato efetivo e igual suplência, conforme art. 39, § 2º do 
Estatuto Social do SINTRAVAM, não serão aceita ficha de qualificação que não esteja preenchida 
com todos os dados específicos conforme art. 39 § 4º do Estatuto Social do SINTRAVAM, não 
serão registrada a chapa que não se escrever no prazo previsto no edital de publicação e que 
não estiver acompanhado da documentação necessária, conforme art. 40, § lº, letra ‘a’, ‘b’, do 
Estatuto Social do SINTRAVAM; 5º) a eleição será realizada em conformidade com o art. 43 do  
Estatuto Social do SINTRAVAM, sendo que o primeiro escrutínio secreto será realizado no dia 
11 de janeiro de 2024 dás 06h00min ás 18h00min, não atingindo o quórum de 50% (cinquenta 
por centos) dos associados aptos a votar será realizada um segundo escrutínio secreto no dia 
posterior, ou seja, no dia 12 de janeiro de 2024 de 06h00min às 18h00min, conforme art. 43, 
§ único do Estatuto Social do SINTRAVAM e será considerada eleita a chapa que obtiver a 
maioria dos votos; 6º) a coleta de votos ocorrerá em conformidade com o art. 46 do Estatuto 
Social, sendo 01 (uma) urna fixa na sede da comissão eleitoral e 02 (duas) urnas itinerantes que 
percorrerá as empresas de transportes de valores da cidade de Manaus no horário de coleta 
de votos será de 06h00min as 18h00min; 7º) a apuração dos votos será realizada na sede da 
comissão eleitoral e será iniciada em até uma hora após o termino da votação, onde será lavrada 
a ata de contagem de votos e eleita a chapa que obtiver maior número de votos, conforme art. 
43 do Estatuto Social do SINTRAVAM e sua posse ocorrerá no dia 10 de fevereiro de 2024.

Manaus AM, 18 de dezembro de 2023

Frank Romero do Nascimento
Presidente da Comissão Eleitoral

CPF nº 455.869.422-91
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Espetáculo ‘Quebra-Nozes’ 
recebeu mais de 5 mil pessoas
Espetáculo integrou 
a programação do 
Mundo Encantado 
do Natal, promovido 
pelo Governo do AM

DIVULGAÇÃO

Após uma temporada de 
oito noites, e ingressos 
esgotados, o espetácu-
lo  “Quebra-Nozes no 

Reino Encantado dos Doces” 
foi prestigiado por mais de 5 mil 
pessoas, no Teatro Amazonas. 
A última récita foi neste domin-
go (17), e, mais uma vez, a casa 
de espetáculos esteve lotada. A 
próxima atração da temporada 
de dezembro será o concerto 
“O Encanto de Natal”, de 20 
a 23 de dezembro. A entrada 
é por agendamento no Portal 
da Cultura (cultura.am.gov.br). 

A montagem amazonense do 
espetáculo “O Quebra-Nozes”, 
foi uma adaptação do balé 
clássico do compositor Tchai-
kovsky (1840-1893). A direção 
geral foi assinada por Álvaro 
Gonçalves e, completando o 
conjunto da obra, a Amazonas 
Filarmônica, Coral do Amazo-
nas, Madrigal e Grupo Vocal dos 
Corpos Artísticos do Amazonas. 

O espetáculo integrou a 
programação do Mundo En-
cantado do Natal, promovido 

Em Tempo

Montagem amazonense do espetáculo “O Que-
bra-Nozes” foi uma adaptação do balé clássico 

do compositor Tchaikovsky (1840-1893)

alcance do balé clássico”, co-
memora Álvaro. 

Quem não perde um espetá-
culo de final de ano do Governo 
do Estado, é a assistente social, 
Bruna Vargas. Na companhia 
do filho, ela garantiu a vaga via 
agendamento. “Os espetáculos 
são grandiosos, gratuitos, e é 
maravilhoso para as crianças. 
Eles ficam encantados. É ótimo 

para a família se divertir, assistir 
e sair daqui mais maravilhado 
do que entrou, porque o nosso 
teatro em si, ele já é uma beleza 
e, com o espetáculo, então, a 
realização é maravilhosa”, revela 
Bruna. 

Alegria no Largo
Pela segunda vez neste ano, 

a parada natalina, promovida 

pelo Governo do Estado, mo-
vimentou o Largo de São Se-
bastião, neste domingo (17/12). 
Fanfarras, duendes, grupos de 
dança, personagens típicos e o 
anfitrião da festa, o Papai Noel,  
participaram de um cortejo que 
saiu da avenida Eduardo Ribeiro 
- altura do Palácio da Justiça - e 
percorreu toda área decorada 
do Largo de São Sebastião. 

Acompanhar a parada nata-
lina e garantir a foto do filho 
com o Papai Noel foi a missão 
de Mikaella Luíza e do marido 
Rafael. “O Isaac queria pegar na 
mão do Papai Noel e tirar foto 
com ele. E conseguimos”, disse 
a mãe, feliz pela conquista. 

A próxima parada natalina do 
estado será no dia sábado (23), 
às 19h, no Largo São Sebastião.

pelo Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa. A direção 
musical foi do maestro Marcelo 
de Jesus. “O público realmente 
é surpreendente. As pessoas 
não se limitam a um tipo de 
espetáculo. As pessoas estão 
abertas a vir ao teatro e esperar 
algo de novo”, disse o maestro.

Sem esconder a emoção na 
noite de encerramento, Mar-
celo de Jesus, falou ainda sobre 
a entrega dos músicos e baila-
rinos. “É uma obra de grande 
importância para a orquestra. 
Não é fácil tocar oito vezes o 
balé completo sem intervalos. 
Você vê nos músicos aquela 
parada de sentimento de estar 
sendo realizado, a nossa fun-
ção de transmitir isso para es-
sas pessoas, que muitas estão 
pela primeira vez assistindo a 
um espetáculo com orquestra, 
balé, cenário, figurino”, com-
pleta o maestro. 

O diretor geral e professor 
de balé clássico, Álvaro Gon-
çalves, destaca o papel social 
do espetáculo, ao formar novos 
públicos. “Esse ano a gente teve 
pessoas diferentes na plateia, 
geralmente são as famílias dos 
nossos alunos. Desta vez as pes-
soas comentaram nas redes so-
ciais, alcançamos uma interação 
com um público diferente, muita 
gente se emocionou. Eu estou 
muito feliz por ter ampliado o 

Faculdade de Artes apresenta 
‘Concerto de Natal’ na UFAM

O Coro de Câmara de Ma-
naus da Faculdade de Artes 
da Universidade Federal do 
Amazonas apresenta, no pró-
ximo dia 21 de dezembro, às 
19h30, o ‘Concerto de Natal’, 
com entrada gratuita. O espe-
táculo acontece no auditório 
Rio Solimões no Instituto de 
Filosofia, Ciências Humanas 
e Sociais, no setor Norte do 
Campus Universitário.

A direção artística e regência 
são do professor e maestro 
Hermes Coelho. A preparação 
vocal é do professor Sérgio 
Anders. Participações espe-
ciais professores Damyan 
Parushev (flauta transversal); 
João Gustavo Kienen (piano); 
Maria Grigorova (violino); Re-
nato Brandão (charango); Sér-
gio Anders (contralto mascu-
lino); Stephen Bolis (violão); 
Núbia Najar (pandeiro) e o 
discente Reinaldo Barbosa 
(percussão).

Encerramento do ano
O ‘Corpo de Dança Sênior’ do 

Centro de Artes, da Universida-
de Federal do Amazonas, apre-
senta ‘As Quatro Estações’ de 
Vivaldi como tributo a Isadora 
Duncan, pioneira da dança mo-
derna. A apresentação também 
terá a participação do grupo de 
Carimbó ‘Saia Rodada do CAUA’ 
e do grupo egressos ‘Flores do 
Carimbó’ com seus ritmos con-
tagiantes e suas saias floridas. 

Isadora Duncan foi uma das 
pioneiras da dança moderna. 
Sua dança era caracteriza-
da por movimentos naturais, 
gestos fluidos e conexão com 
a música e a natureza. 

‘As Quatro Estações’ de Vi-
valdi é uma obra-prima da 
música clássica, transcende o 
tempo, permanecendo apre-
ciada por sua beleza, inovação 
e capacidade de evocar as 
estações do ano de maneira 
intensa e vibrante. 

CORO

Espetáculo acontece no auditório Rio Solimões, no setor Norte do Campus

Mostra visa apresentar os resultados obtidos em sala de aula

Curso de Bioinstrumentos realiza 
Mostra Final aberta ao público

A mostra, que também faz as 
vezes de cerimônia de encerra-
mento da sexta turma do curso 
em 2023, visa apresentar os resul-
tados obtidos em sala de aula, no 
qual os alunos confeccionaram os 
instrumentos musicais utilizando 
sementes, ouriços, cuias e outros 
resíduos da floresta.

Idealizador do curso criado em 
2023 pelo Liceu de Artes e Ofícios 
Cláudio Santoro e instrutor das 
oficinas, o músico e poeta Celdo 
Braga explica que os alunos irão re-
alizar uma apresentação musical, 
tocando os instrumentos criados, 
além de expô-los ao público. A 
apresentação exibirá quatro ritmos 
praticados pelos alunos do curso.

“A mostra deste mês foi a prática 
dos ritmos, e aí nós estamos prati-
cando o ritmo da toada, o ritmo do 
carimbó, o ritmo da canção amazô-
nica, que vai entrar aquele som da 
floresta com todos os efeitos que 
a gente conseguiu fazer com os 
instrumentos, e por último, o ritmo 
ritualístico, que lembra a batida 
dos indígenas”, explica Celdo Braga.

No repertório estão as composi-
ções “Cantos da Floresta”, “Tribal” 
(composta na Oficina de Ritmos 
Amazônicos), um pot-pourri de Ca-
rimbó com “A garça namoradeira”,  
“Massa de mandioca”, “Embarca 
morena” e “Carimbó no mato”, além 
da toada “O índio chorou”.

Celdo Braga explica também 
que a exposição dos bioinstru-
mentos, desta vez, será feita de 
forma especial, para possibili-
tar o registro de todos os bio-
instrumentos criados. “Queremos 

DIVULGAÇÃO

LICEU CLAUDIO SANTORO
DIVULGAÇÃO

dar mais visibilidade para os  
bioinstrumentos”, justifica.

Mostra final
Oficina de ritmos amazô-

nicos, visa apresentar os re-
sultados obtidos em sala de 
aula, no qual os alunos con-
feccionaram os instrumentos 
musicais utilizando semen-
tes, ouriços, cuias e outros 
resíduos da floresta.

O evento será aberto para 
a comunidade acadêmica, 
famílias e convidados dos 
alunos e Instrutores, para 
que todos possam conhecer 
o curso e apreciar uma boa 
música amazônica.

Com seis edições realizadas 
ao longo de 2023, o Curso de 

Bioinstrumentos Amazônicos 
foi oferecido pelo Liceu de Ar-
tes e Ofícios Claudio Santoro 
de forma gratuita.

O curso, sempre ministra-
do pelo artista Celdo Bra-
ga, visa estimular um pro-
cesso criativo de confecção 
de instrumentos musicais 
de percussão e efeitos so-
noros, utilizando organis-
mos naturais, como por 
exemplo, cuias, sementes,  
ouriços, entre outros.

A implantação do projeto 
possibilitou preparar os alu-
nos para o mercado artístico 
do Amazonas, além de ofere-
cer oportunidades de ganhos 
financeiros com a venda da 
sua produção.
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“O Encanto de Natal” 
conta com a poesia 
das canções que 
traduzem a história 
do grande salvador, 
Jesus Cristo

  Da redação

A cantora e atriz Cella 
Bártholo retorna ao 
palco do Teatro Ama-
zonas, em uma parti-

cipação especial no concerto 
“O Encanto de Natal”, que 
acontece de quarta-feira 
(20) a sábado (23), a partir das 
19h. Cella, que atualmente 
mora no Rio de Janeiro, onde 
se dedica à carreira artística, 
foi convidada para uma par-
ticipação solo no espetáculo.

Também participam do 
concerto o Balé Folclórico 
do Amazonas, a Amazonas 
Filarmônica, Orquestra de 
Violões e Coral do Amazonas, 
além de solistas convidados, 
como Cella, Carol Martins, 
Elane Monteiro, Enrique 
Bravo e Luiz Carlos.

Cella diz que considera 
uma honra poder fazer parte 
do espetáculo, cantando no 
palco do Teatro Amazonas 
e em uma data tão especial 
como é o Natal. “O Teatro 
Amazonas faz parte da mi-
nha história e poder retornar 
depois de alguns anos sem 
me apresentar nesse local e 
interagir com o público ma-
nauara é um prazer imenso. 
Estou muito feliz e emocio-
nada”, destaca.

“O Encanto de Natal” conta 
com a poesia das canções 
que traduzem a história do 
grande salvador, Jesus Cris-
to e cenas inusitadas como 
a perseguição de Herodes. 
Os momentos reflexivos 
do concerto continuam até 
o seu grande ápice, com a 
construção de um lindo pre-
sépio de esculturas vivas em 
tecidos.

A grande celebração acon-
tece com a força musical e 
cênica de Halleluja de Han-
del, e o concerto finaliza com 
a chegada do Papai Noel e um 
cortejo pela plateia, criando 
uma grande confraterniza-
ção de todo o público pre-
sente.

Balanço 
Para Cella, a participação 

no concerto de Natal é a 
coroação de um ano extre-
mamente produtivo. Ela in-
tegrou o elenco da série “Use 
Sua Voz”, da HBO, interpre-
tando a antagonista, Greta.

“Use Sua Voz” é uma sé-
rie infanto-juvenil, que tem 
como protagonistas as atri-
zes Bia Torres, Laura Castro 

Cella Bártholo participa de 
concerto no Teatro Amazonas

e Giulia Nassa, e que juntas 
formam o grupo BFF Girls. 
Além de Cella, também fa-
zem parte do elenco no-
mes como Robson Nunes, 
Sérgio Loroza, Fafy Siqueira, 
Marianna Armellini, Flávia 
Garrafa e Mateus Ribeiro.

Em 2023, Cella também 
lançou o EP “Relatos de 
alguém que não fui”, com 
seis canções e que alcan-
çou excelentes resultados 
nas plataformas de música. 
Somente no spotfy foram 
mais de 10 mil acessos. “São 
números bastantes signifi-
cativos e me deixam muito 
feliz. Eu recebi muitos fee-
dbacks incríveis das pessoas 
que ouviram as músicas. Isso 
é gratificante demais”, frisa.

Para o próximo ano, Cella 

já tem projetos em anda-
mento. Um deles é o musical 
“República Lee – Um Musi-
cal ao Som de Rita”, idea-
lizado por ela e produzido 
pela In Cena Casa de Artes 
e Produções, escola que ela 
dirige no Rio de Janeiro.

“República Lee” é uma co-
média musical, com drama-
turgia inédita e costurada 
por canções de Rita Lee. 
O espetáculo está previsto 
para estrear em 2024, com 
temporada no Rio de Janeiro 
e em São Paulo.

O musical acompanha a 
história de cinco jovens ar-
tistas, moradores de uma 
república situada na cidade 
de São Paulo, no contexto 
de 1967. O grupo está en-
gajado em produzir, dentro 

do apartamento em que mo-
ram, um curta metragem de 
ficção científica, com baixo 
orçamento. Dialogando com 
a narrativa, a encenação do 
espetáculo pretende pro-
porcionar uma experiência 
multilinguagem, entre tea-
tro e cinema.

A dramaturgia do musi-
cal é embalada por canções 
clássicas do repertório da 
cantora, como “Alô, alô mar-
ciano”, “Erva Venenosa” e 
“Doce Vampiro”. A partir do 
universo lúdico e disruptivo 
da lírica de Rita, a narrativa 
aborda a rebeldia de uma 
juventude que rompeu pa-
radigmas e quer ser fonte 
de inspiração para que cada 
espectador faça sua própria 
revolução pessoal.

Cantora Márcia Siqueira participa de especial natalino
APRESENTAÇÃO

Da redação

A cantora Márcia Siquei-
ra vai participar da progra-
mação especial de Natal do 
supermercado Pátio Gour-
met, na avenida Via Láctea, 
no Aleixo, nesta terça-feira 
(19). Além do show da ar-
tista, o local vai promover 
apresentação de fanfarra e 
a presença ilustre do Papai 
Noel e outros personagens 
tradicionais da época. A 
atividade inicia às 18h.

O ‘bom velhinho’ tam-
bém vai visitar as demais 
unidades do Pátio Gour-
met e tirar fotos com as 
famílias. Na quarta-feira 
(20) às 16h, ele estará na 
loja localizada na rua Te-

rezina, bairro Adrianópolis. 
Quinta-feira (21) às 16h, é 
a vez do Pátio Gourmet 
da avenida Djalma Batista 
receber o personagem.

Na véspera de Natal, do-
mingo (24), o Papai Noel 
também estará no Pátio 
Gourmet da avenida Djal-
ma Batista, a partir das 9h.

Horário 
As unidades do Pátio 

Gourmet funcionarão em 
horário estendido nos dias 
que antecedem o Natal. As 
unidades funcionam nas 
avenidas Djalma Batista, 
bairro Chapada, e Via Lác-
tea, no Aleixo, e também 
na rua Terezina, em Adria-
nópolis.

No sábado (23), as três 
unidades do Pátio Gour-
met estarão abertas das 
7h às 23h. No domingo (24), 
véspera de Natal, todas as 
três unidades da rede es-
tarão funcionando das 7h 
às 18h. No Natal, segunda-
-feira (25), as lojas não 
abrem.

Promoção 
Além de fazer as com-

pras, os clientes do Pá-
tio Gourmet ainda podem 
participar da promoção 
que vai sortear uma ex-
periência gastronômica 
acompanhada por um dos 
mais renomados chef do 
Brasil, Claude Troisgros. 
Serão sorteadas 25 pesso-

as, com direito a acompa-
nhante. A experiência gas-
tronômica será no dia 26 
de janeiro, no restaurante 
Marimari, que faz parte da 
rede, instalado ao lado do 
Pátio Gourmet do conjunto 
Morada do Sol, na avenida 
Via Láctea.

Para concorrer ao sor-
teio, o cliente recebe um 
cupom a cada R$ 400 em 
compras nas lojas físicas 
do Pátio Gourmet ou pelo 
site patiogourmet.com.br. 
A promoção começa no 
dia 1º de dezembro e vai 
até o dia 31 desse mês. A 
apuração será realizada no 
dia 05 de janeiro, às 17h00. 
O sorteio terá livre acesso 
dos interessados.

Cella atualmente mora no Rio de Janeiro, onde 
se dedica à carreira artística, e foi convidada 
para uma participação solo no espetáculo

Em 2023, Cella também lançou o EP “Relatos de alguém que não fui”

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Local vai promover apresentação de fanfarra e a presença do Papai Noel

Divulgação
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Tricolor carioca 
venceu a partida 
contra o campeão 
do Egito por 2 a 0 e 
se garantiu na final  

O Fluminense está na 
final do Mundial de 
Clubes. Os tricolo-
res venceram por 

2 a 0 o Al Ahly, do Egito, 
nesta segunda-feira (18), 
pela semifinal, no Estádio 
Rei Abdullah, em Jedá, na 
Arábia Saudita.

No primeiro tempo, o Tri-
color Carioca colocou duas 
bolas na trave no primeiro 
tempo. Porém, os brasilei-
ros sofreram com o Al Ahly, 
que criou muitas chances 
de gol. Na etapa final, os 
tricolores chegaram à vi-
tória com Arias, de pênalti, 
e John Kennedy.

Agora, o Fluminense es-
pera seu adversário na 
grande decisão do torneio 
mundial. Na outra semifinal, 
o Manchester City enfren-
ta o Urawa Red Diamonds, 
do Japão, às 15 horas (de 
Brasília) desta terça-feira 
(19), no mesmo Estádio Rei 
Abdullah.

O jogo entre Fluminense 
e Al-Ahly

O Al-Ahly começou me-
lhor e rondou a área ca-
riocas nos primeiros minu-
tos. No entanto, a primeira 
chance foi do Fluminen-
se, aos oito minutos. Arias 
aproveitou cruzamento e 
acertou chute na trave.

No entanto, os egípcios 
continuaram melhor em 
campo. Tanto que o Al-
-Ahly quase abriu o pla-
car em duas oportunida-
des. Primeiro, Percy Tau 

Flu bate Al Ahly e aguarda City 
na Final do Mundial de Clubes  

foi lançado, se enrolou 
com a bola e viu Felipe 
Melo salvar o Fluminen-
se. Depois, Samuel Xavier 
salvou em cima da linha  
após escanteio.

O Fluminense só voltou 
a chegar com perigo aos 
24 minutos. Em cobrança 
de escanteio ensaiada, a 
bola foi para Arias quase 
na marca do pênalti. Só que 
mais uma vez, o colombiano 
mandou na trave.

A partir daí, o duelo fica ou 
aberto, com as duas equi-
pes em busca do ataque. O 

Fluminense passou a sofrer 
com os avanços rápidos do 
Al-Ahly. Tanto que aos 35 
minutos, Kahraba apareceu 
sozinho na área e cabe-
ceou para grande defesa 
de Fábio.

Brasileiros garantem vi-
tória no segundo tempo

No segundo tempo, o 
Fluminense voltou melhor. 
Com mais posse de bola, 
os tricolores quase abriram 
o placar aos sete minu-
tos, em chute de Cano que 
foi pela linha de fundo. Só 

que o Al-Ahly respondeu 
em mais um contra-ataque, 
que Kahraba chutou fraco 
para defesa de Fábio.

Os cariocas tinham o con-
trole da posse de bola, mas 
voltaram a pecar nas fina-
lizações. O Al-Ahly seguiu 
buscando os avanços rápi-
dos e assustou novamente 
aos 16 minutos, em chute 
de El Shahat.

Só que aos 21 minutos, 
o Fluminense marcou na 
Arábia Saudita. Marcelo foi 
derrubado na área e o árbi-
tro apontou o pênalti. Arias 

Diego Torres diz que futebol brasileiro 
é o melhor da América do Sul

ARGENTINO 

Da redação

Jogando no Brasil des-
de 2018, o argentino Diego 
Torres tem passagens por 
clubes como Chapecoen-
se, CRB, Grêmio Novori-
zontino e Vitória antes de 
chegar ao Amazonas, onde 
foi campeão da Série C 
do Campeonato Brasileiro 
2023. Após renovar com o 
atual clube por mais uma 
temporada, o atacante diz 
que o nível do futebol bra-
sileiro é superior a todos os 
outros países da América 
do Sul e que não pensa 
em voltar para a Argentina 
agora. Ele quer ajudar o Au-
rinegro a fazer história, em 
2024, em busca do acesso 
à Série A.

“Vou ficar mais um ano 
no Brasil, sou muito grato 
a esse país por tudo que 
já me proporcionou. Mi-
nha família adora o Brasil, 

todos já se sentem prati-
camente brasileiros. Para 
falar a verdade, não sinto 
falta do futebol argenti-
no porque considero que 
estou jogando no melhor 
futebol da América do Sul. 
Espero que a temporada 
que está por vir seja de 
grandes alegrias para to-
dos nós”, disse o autor de 
um dos gols do acesso do 
Amazonas diante do Bo-
tafogo-PB.

Pelo Amazonas, Diego 
Torres tem 12 jogos e dois 
gols na vitoriosa campanha 
da Série C. Um desses gols 
foi marcado durante a vitó-
ria por 2 a 1 sobre o Brus-
que, que garantiu o título da 
terceira divisão. No futebol 
brasileiro, são 219 jogos, 
30 gols e 31 assistências. 
“Estamos nos preparando 
bem para o ano que vem, 
sobretudo do ponto de vista 
psicológico. Será uma tem-

porada com mais partidas e 
mais cobranças por parte 
da diretoria, torcida e im-
prensa. Quero levar o meu 
time ao topo da Série B e 
conseguir esse tão sonhado 
acesso”, salientou.

Fundado em 2019, o 
Amazonas tem apenas 
quatro anos de existên-
cia. Em 2024, o Aurinegro 
disputará o Campeonato 
Amazonense, Copa Verde, 
Copa do Brasil e Brasilei-
rão Série B. “Estou muito 
feliz, nem poderia ser di-
ferente depois dos últi-
mos acontecimentos. Aos 
torcedores digo que po-
dem continuar esperando 
tudo de mim, quando entro 
em campo, só penso em 
marcar gols e ajudar meus 
companheiros”, destacou 
Diego Torres.

Campeão da Série C
A onça pintada venceu o 

Brusque por 2 a 1, pela final 
da Série C do Campeonato 
Brasileiro, neste domingo 
(22), no estádio Augusto 
Bauer. Após empate por 1 
a 1 no jogo de ida, os visi-
tantes saíram atrás, mas 
buscaram o empate ainda 
no primeiro tempo do jogo 
de volta e viraram na se-
gunda etapa para garantir 
o título inédito. É o primeiro 
título nacional da história 
do Amazonas FC e do fu-
tebol amazonense como 
um todo.

Os dois finalistas já ti-
nham vaga garantida na 
Série B, mas a vitória tem 
gosto especial para o Ama-
zonas. Fundada em 2019, a 
equipe conquistou o seu 
primeiro título nacional. 
Paysandu e Operário com-
pletam a lista de times que 
subiram para a segunda 
divisão do Campeonato 
Brasileiro.

John Kennedy marcou umm dos gols que garantiu o Flu na final do Mundial de Clubes

Divulgação

cobrou sem chance para El 
Shenawy.

O Al-Ahly foi obrigado 
a avançar após o revés e 
quase empatou em segui-
da. Percy Tau foi lançado na 
área e cabeceou em cima 
de Fábio. Depois, Taher 
também parou no goleiro 
tricolor.

O Ah-Ahly sentiu o nervo-
sismo de ter que buscar o 
resultado e começou a errar 
muito. Tanto que o Flumi-
nense teve grande chance 
aos 40 minutos, com Cano. 
Só que o argentino finalizou 

em cima de El Shenawy.
Com espaço, o Fluminen-

se decretou a vitória aos 
43 minutos. John Kennedy 
recebeu passe na área e 
finalizou no canto. Depois 
disso, os tricolores apenas 
administraram o resultado 
e comemoraram a pas-
sagem para a decisão do 
Mundial.

FICHA TÉCNICA
FLUMINENSE 2 X 0 AL-

-AHLY
Local: Cidade dos Espor-

tes Rei Abdullah, em Je-
ddah-ARA

Data: 18 de dezembro de 
2023, segunda-feira

Hora: 15 horas (de Brasília)
Árbitro: Szymon Marci-

niak. (POL)
Assistentes: Tomasz Lis-

tkiewicz (POL) e Adam Kup-
sik (POL)

VAR: Tomasz Kwiatkowski 
(POL)

Cartões amarelos: Marti-
nelli (Fluminense); Abdel-
monem (Ah-Ahly)

GOLS
FLUMINENSE: Arias, aos 

23min do segundo tempo; 
John Kennedy, aos 43min 
do segundo tempo

FLUMINENSE: Fábio, Sa-
muel Xavier (Guga), Nino, 
Felipe Melo (Marlon) e 
Marcelo (Diogo Barbosa); 
André, Martinelli, Ganso 
(John Kennedy) e Arias; 
Keno (LIma) e Germán Cano

Técnico: Fernando Diniz

AL-AHLY: El Shenawy; 
Hany, Abdelmonem, Yasser 
Ibrahim e Maâloul; Ateya 
(El Solya), Tawfik (Afsha), 
Ashour (Rabia) e Percy Tau 
(Fouad); Kahraba (Taher 
Mohamed) e El Shahat

Técnico: Marcel Koller
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Diego Torres é mais um reforço para o Amazonas na Série B
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Mundial de Clubes vai iniciar em junho de 2025 e terminará no dia 13 de julho 

Novo Mundial de Clubes cria 
aperto extra em calendário

O Conselho da Fifa deci-
diu que o seu novo Mun-
dial de clubes será dispu-
tado por um período de 
quase um mês em 2025: 
de 15 de junho a 13 de ju-
lho. Esse cronograma cria 
um desafio extra para o já 
complicado calendário do 
futebol brasileiro.

O novo Mundial será 
disputado no formado 
da Copa do Mundo, com 
32 times, sendo seis da 
América do Sul. Já estão 
classificados Palmeiras, 
Flamengo e Fluminense, 
campeões da Libertado-
res nos últimos três anos.

Isso significa que esses 
três times não poderão 

jogar pelo menos em um 
período de quase um mês 
no meio da temporada. 
Para se ter ideia, no calen-
dário da CBF para 2024, há 
oito rodadas do Brasileiro 
nesse período determi-
nado para o Mundial.

E lembremos: a compe-
tição será nos EUA e, por-
tanto, exigirá uma viagem 
longa. Os três times bra-
sileiros disputarão pelos 
menos três jogos da fase 
de grupos se não avança-
rem na competição.

Os times já serão pre-
judicados em 2024 por-
que as partidas da Série A 
não vão parar para a Copa 
América. O período é pa-

recido com o do Mundial 
de Clubes, no caso de 20 
de junho a 14 de julho.

Na sequência, em 2026, 
haverá a Copa do Mundo 
nos EUA, México e Canadá 
também no meio do ano. 
Neste caso, a CBF terá 
de paralisar o Brasileiro 
e dividi-lo em dois.

Assim, serão três anos 
seguidos com o Brasilei-
ro afetado no meio por 
competições da Fifa e 
da Conmebol. Com con-
solidação do Mundial de 
Clubes, isso vai se tornar 
uma rotina. O Brasil só 
terá um ano de calendário 
mais livre como ocorreu  
em 2023.

BRASILEIRO

Marcelinho sofre sequestro  
por ‘ficar’ com mulher casada 
Ex-jogador admitiu ter ficado com mulher comprometida e por conta disso foi levado por homem a um cativeiro 

O ex-jogador Mar-
celinho Carioca foi 
encontrado nes-
ta segunda-feira 

(18) e está numa delega-
cia, em Itaquaquecetuba, 
na Grande São Paulo. O 
ex-jogador estava desa-
parecido desde o último 
domingo (17), após sair 
do show do cantor Thia-
guinho na Neo Química 
Arena, em Itaquera, zona 
leste de São Paulo.

O carro de Marcelinho 
também foi localizado na 
cidade de Itaquaquecetu-
ba, região metropolitana 
de São Paulo.

Agentes da corporação 
que acompanharam o ex-
-jogador disseram à CNN 
que ele estava em um 
cativeiro.

Ex-jogador encontrado
Marcelinho Carioca foi 

encontrado na tarde des-
ta segunda-feira (18). Ele 
foi levado para uma dele-
gacia em Itaquaquecetu-
ba, região metropolitana 
de São Paulo. O ex-joga-
dor estava com uma cami-
seta enrolada na cabeça. 
Ele chegou numa viatura 

Em Tempo

Marcelinho Carioca gravou vídeo informando motivo do sequestro 

da PM.
O resgate de Marcelinho 

ocorreu após a polícia ser 
acionada. Detalhes sobre 
o resgate do ex-jogador 
ainda serão informados.

Marcelinho Carioca será 
interrogado para que se 
esclareça quem o seques-
trou e quanto foi pago 
aos criminosos. Ele deverá 
ser ouvido na Delegacia 
Antissequestro, na região 
central da capital paulista.

Como ocorreu o desa-
parecimento?

Marcelinho desapare-
ceu no domingo, após sair 
do show do cantor Thia-
guinho na Neo Química 
Arena, em Itaquera, zona 
leste de São Paulo.

Segundo a Secretaria de 
Segurança Pública, três 
suspeitos foram presos 
pela Polícia Militar na re-
gião onde um veículo foi 
encontrado abandonado 
hoje (18), em Itaquaque-
cetuba. Ainda conforme 
a SSP, o Sistema de Iden-
tificação Automatizada de 
Impressões Digitais foi 
acionado para apurar as 
circunstâncias e identifi-
car os envolvidos.

Divulgação 

Manchester 
inicia 
‘debandada’ 

John Murtough, di-
retor de futebol do 
Manchester United, já 
prepara os movimen-
tos do clube na próxi-
ma janela de transfe-
rências. O profissional 
esteve na Arábia Sau-
dita, em viagem que 
faz parte do plane-
jamento para vender 
jogadores e arrecadar 
verba para contrata-
ções.

De acordo com o Mail 
Sport, Murtough teve 
conversas com os re-
presentantes da Liga 
Saudita, em Riad. Ja-
don Sancho, Raphael 
Varane, Anthony Mar-
tial e Casemiro estive-
ram na pauta, como 
jogadores disponíveis 
para transferência.

Entretanto, o diretor 
não teria conseguido 
acordos para possí-
veis transferências. 
Por outro lado, Mur-
tough teria firmado 
novos vínculos, que 
seriam fundamentais 
para o clube. Na janela 
de transferências eu-
ropeia, o Manchester 
United gastou mais de 
750 milhões de euros 
em reforços.

DEMISSÕES  

Carro encontrado
O carro do ex-jogador foi 

localizado pela polícia de 
São Paulo em uma rua da 
cidade de Itaquaquecetu-
ba, na região metropolita-
na da capital. A localização 
aconteceu na manhã des-
ta segunda-feira (18).

De acordo com o po-
liciamento da região, os 
militares do 35º BPM/M 
foram acionados pelo 
Centro de Operações da 
Polícia Militar, após mo-
radores denunciarem um 
caso de abandono de ve-
ículo, na Rua Jacareí, no 
bairro Jardim Valparaíso.

Nota da SSP
A Secretaria da Segu-

rança Pública informa que 
um veículo foi localizado 
abandonado na região de 
Itaquaquecetuba. Um bo-
letim de ocorrência está 
sendo registrado como 
desaparecimento de pes-
soa e localização de veícu-
lo na Delegacia Seccional 
de Mogi das Cruzes. O 
Sistema de Identificação 
Automatizada de Impres-
sões Digitais foi acionado 
para apurar as circuns-
tâncias e identificar os 
envolvidos.


